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Одна из задач России на ближайшее 
десятилетие – расширить Байкало-
Амурскую магистраль и Транссиб.
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СТАРЫЙ ДРУГ  
ЛУЧШЕ НОВЫХ ДВУХ
КНДР поддержала 
Россию
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ВРЕМЯ СНОВА ГУДИТ – БАМ!
8

Развитие Дальнего Востока позитивно повлияет  
на будущее всего Союзного государства.  
Белорусы готовы участвовать в амбициозных проектах

ОПУСТЕЛА  
БЕЗ ТЕБЯ ЗЕМЛЯ
Прощаемся с поэтом-
песенником Николаем 
Добронравовым

Поговорили на фестивале 
в Смоленске

ВОТ ТАКОЙ ВЫШИНЫ,  
ВОТ ТАКОЙ ШИРИНЫ
Испекли мы каравай:  
приглашаем на «Дажынкі»
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С ДЕПУТАТОМ  
О ГЛАВНОМ
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 ■ Президент Беларуси 
на патриотическом фо-
руме «Мы – беларусы!», 
посвященном Дню на-
родного единства, рас-
сказал о старых уроках 
и о том, какие выводы 
сделаны:

 ● Чем больше мы видим, 
как рушатся современные 
государства, как народы 
теряют родину, дом, тра-
диции, – тем пристальней 
всматриваемся в историю 
родной земли. Земли, кото-
рая тысячи лет назад встре-
тила наших древних предков 
суровым климатом, научи-
ла держаться вместе, чтобы 
выжить и стать хозяином в 
своем доме. И мы понима-
ем, что, по сути, нет новых 
вызовов. Нет неожиданных 
поворотов в истории. Есть 
забытые старые уроки и 
угрозы.

 ● Нам, белорусам, не на-
до рассказывать, как важ-
но жить в мире и согласии, 
быть единой нацией. Жизнь 
научила нас. И многое мо-
гут поведать наши соотече-
ственники, рожденные под 
польской оккупацией. Они 
понимают, почему 17 сен-
тября республика отмечала 
День освобождения трудя-
щихся Западной Белорус-
сии от польских панов.

Мы, белорусы, не броса-
ли соседям обвинения, но 
всегда помнили: как у бе-
лорусов забирали школы, 
нашу веру, землю, природ-
ные ресурсы; как умирали 
наши предки без медицин-
ской помощи; как унижа-
ли и уничтожали морально 
и физически всех, кто был 
предан родной культуре, 
вере, языку и традициям. 
Разве можно забыть, как 
из пушек палили по бело-
русским деревням, как били 
розгами белорусских детей 
в чужих школах, изощрен-

но издевались над белору-
сами, русскими, украинца-
ми в польском концлагере 
в Березе-Картузской?

Но ради дружбы с поль-
ским народом мы пере-
шагнули через эту боль. За 
Бугом это приняли за сла-
бость. Но урок выучен. Вре-
мя показало, что наше бла-
городное стремление жить 
в мире соседи не оценили.

 ● Сегодня над нами, как 
и накануне Великой Оте-
чественной, кружат стер-
вятники. Кружат вокруг 
белорусских, российских и 
украинских земель. Готовы 
хоть с дьяволом заключить 
союз, только бы занять боль-
ше места на политической 
карте мира... «Ад можа да 
можа».

 ● Осталась бы наша со-
седка на карте мира в прин-
ципе, если бы не совет-
ские воины? И если да, то 
в каких границах? Таким 
вопросом власти наших 
соседей сегодня не зада-
ются. И продолжают уничто-
жать следы памяти о своих 

освободителях. Надо мечом 
и ковшом все перекопать, 
взорвать и уничтожить, сте-
реть из памяти то лучшее, 
что было в истории сосед-
них государств. А  мы снова 
делаем выводы.

 ● Но вы же помните исто-
рию. Мы и тогда никому не 
угрожали. Но нас стерли 
фактически с лица земли. 
И тогда беспечность и само-
успокоенность сыграли не 
последнюю роль в том, что 
мы чуть не потеряли Бела-
русь. Мы это помним.

 ● Обращаюсь сегодня 
к белорусам. Никакой вой-
ны в современных условиях 
на территории Беларуси не 
будет, потому что это невоз-
можно. И если не дай бог 
что-то случится, мы все ста-
нем Брестской крепостью. 
Мы будем до последнего 
солдата и человека-бело-
руса защищать свою зем-
лю, которая принадлежит 
нашим детям. Дорогие бе-
лорусы! Живите спокойно, 
не переживайте, растите 
детей. 

КРАСНАЯ ЛИНИЯ – 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ ГРАНИЦА

 ■ И переходить ее точно не стоит.
Александр Лукашенко обратился к украинцам, по-

лякам, литовцам, латышам:
 ● Знайте! Мы не рисуем планы вмешательства в вашу 

жизнь. Мы желаем вам только добра, счастья и мира! 
Но этот мир сегодня настолько хрупкий, что любое не-
осторожное движение может привести к тяжелейшим 
и непоправимым последствиям.

 ● Мы самая миролюбивая нация на земле. Ни 
атомным оружием, ни какими-то подразделениями,  
Вагнера и так далее, мы не размахиваем и никому не 
угрожаем.

 ● При этом помните: в случае агрессии против Бела-
руси мы не будем рисовать никаких красных, желтых, 
черных или голубых, на злобу, линий! Она есть, эта 
линия – государственная граница! 
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Лидеры Союзного государства встретились, чтобы оперативно решить текущие вопросы.

Александр ЛУКАШЕНКО –  
в ответ на ложь Запада:

В СВОЕМ ГЛАЗУ ПУСТЬ 
ПОИЩУТ БРЕВНО

 ■ Экономическое взаимодей-
ствие в рамках Союзного госу-
дарства, обстановка в зоне СВО 
и международная ситуация – что 
обсуждали президенты России и 
Беларуси в Сочи.

В этом году белорусский лидер 
приезжал в Россию уже неодно-
кратно. Ничего удивительного. 
У ближайших союзников тем для 
обсуждения всегда много.

– У нас все стабильно, надежно, 
что не может не радовать. Состо-
яние российской экономики, ко-
нечно, отражается на нашем вза-
имодействии в рамках Союзного 
государства, – начал встречу Вла-
димир Путин.

– Что касается, нашего интеграци-
онного сотрудничества, мы уже кон-
статировали факт, что наши долж-
ностные лица неплохо поработали, 
выполняя наши поручения: более 
восьмидесяти процентов задач вы-
полнено, которые мы поставили 
перед правительствами, еще три 
месяца есть. Я думаю, что дожмем, 
как мы говорим, и эти вопросы, – 
согласился Александр Лукашенко.

Сегодня нашим странам прихо-
дится взаимодействовать в усло-
виях беспрецедентного санкцион-
ного давления Запада. Но планы 
противников потерпели крах:

– Пытались нас крепко накло-
нить – ничего не получилось, – кон-
статировал белорусский Президент. 
– Наоборот, как-то мобилизовались, 
даже неожиданно, знаю, для вас, 
и я не ожидал, что мы можем вы-
стоять. Да, немножко победнели, 
беднее немножко живем, чуть-чуть 
совсем. Но я думаю, что будущий 
год у нас будет хорошим годом и мы 
выйдем на досанкционный пери-
од работы нашей экономики. По 
мелочам все вопросы – начиная от 
ВПК и прочего, связанного с укра-
инским конфликтом, – все эти во-
просы практически решены. Если 
осталось что-то, мы знаем, в каком 
направлении нам двигаться.

В Сочи Владимир Путин приле-
тел из Амурской области, где нака-
нуне встречался с руководителем 
КНДР.

– Приятно было видеть вас с Ким 
Чен Ыном на космодроме Восточ-
ный, потому что сам был там, уже 
как-то приятнее, мы с вами посеща-
ли этот космодром ранее. Я думаю, 
что мы можем подумать и о сотруд-
ничестве где-то «на троих», – пред-
ложил Александр  Лукашенко. – Се-
верная Корея, Россия, знаю, что 
интерес огромный у корейцев к 
вам. Думаю, кусок работы и Бела-
руси там найдется с учетом тех про-
блем, которые существуют.

«СТАНЕМ БРЕСТСКОЙ КРЕПОСТЬЮ» ПОЗИЦИЯ

ТАНГО ПОД 
ЧУЖУЮ ДУДКУ
После переговоров, 

прошедших в закры-
том режиме, лидеры 
ответили на вопросы 
журналистов. В центре 
внимания, естествен-
но, СВО.

Госсекретарь США 
Энтони Блинкен после 
визита в Киев проком-
ментировал возможные 
переговоры России и 
Украины, сравнив их с 
танго. По его мнению, 
именно Россия парт-
нером в танце быть не 
хочет. Действительно 
ли это так?

– Да американцы са-
ми не умеют танцевать 
это танго, – хлестко 
припечатал Блинкена 
и иже с ним Владимир 
Путин. – Танго, это, 
конечно, хорошо, я ду-
маю, что для Украины 
важно гопак не забыть. 
Вот это, вот это важно. 
А то так будут все вре-
мя под чужую музыку 
и под чужую дудку пля-
сать. А плясать, кста-

ти, всем так или иначе 
придется «Барыню», ну 
или, в лучшем случае, 
«Казачка».

– Вроде же плясать 
начали. Три раунда 
переговоров прош-
ли в Беларуси, потом 
в Стамбуле, а потом 
Блинкен с Остином 
Зеленскому коман-
ду дали, и тот запре-
тил вести перегово-
ры. Декрет подписал. 
Запрещающий. Сам 
себе запретил. Фак-
ты на столе, факты 
налицо, поэтому что 
тут упрекать кого-то, – 
напомнил Александр 
 Лукашенко.

ЦВЕТНАЯ 
ПАЛИТРА ВСУ
На Западе появилась 

информация, что во 
время визита Ким Чен 
Ына, и так провоциру-
ющего, дескать, напря-
жение в регионе, рос-
сийская сторона чуть 
ли не просила прислать 
корейских доброволь-
цев для СВО.

– Это полная чушь, – 
отрезал Владимир Пу-
тин.

– Им, западникам, – 
добавил Александр 
Лукашенко, – надо са-
мим посчитать снача-
ла, сколько они туда 
уже направили своих 
наемников, сколько 
у них там воюет. Там 
и темнокожие, и жел-
токожие, и белые уже 
американцы – все вою-
ют на стороне укра-
инцев. Чего упрекать 
Россию, что она кого-
то там приглашает? 
Поэтому, наверное, 
им надо это сделать. 
А во-вторых, это опас-
ное заявление с их сто-
роны, потому что они 
спят и видят там свои 
регулярные воинские 
части. В Польше уже 
сформированы у гра-
ницы воинские части, 
готовые зайти в Укра-
ину. В свой глаз надо 
посмотреть и там по-
искать какое-нибудь 
бревно, а не упрекать 
других.

ЖЕСТКО, НО ОБЪЕКТИВНО

ПРИДЕТСЯ ПЛЯСАТЬ «БАРЫНЮ» ИЛИ «КАЗАЧКА»
 ■ Киев сам себе запретил любой диалог с Москвой.

ОБРАЩЕНИЕ К СОСЕДЯМ

ПЕРВЫЕ
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 ■ Встреча Владимира Путина 
и главы КНДР Ким Чен Ына на 
космодроме Восточный про
должалась больше пяти часов. 

ДУЭТ МОЖЕТ 
ПРЕВРАТИТЬСЯ  
В ТРИО
В западных столицах визит вы-

звал приступ изжоги. Многопо-
лярный мир создается на наших 
глазах. Связка Москва  – Пекин 
уже работает по полной програм-
ме. Весной в Россию приезжал 
Си Цзиньпин, который прямо 
заявил в разговоре с Владими
ром Путиным: «Сейчас идут 
перемены, которых не было в 
течение ста лет. Мы вместе дви-
гаем эти перемены». По сути, он 
говорил о смене всего мирового 
порядка, который янки и их са-
теллиты выстраивали под себя.

А сейчас в эту компанию до-
бавляется ненавидимый Шта-
тами лидер КНДР. Страна, кото-
рую не смогли сломить никакие 
драконовские санкции. И, кста-
ти, обладающая ядерным ору-
жием. Такой мощный триум-
вират, локомотивом которого 
может выступить Россия, спосо-
бен в корне изменить стратеги-
ческий расклад, прежде всего в 
Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне, на гегемонию в котором 
претендуют США, объявив его 
зоной своих жизненных интере-
сов. (Продолжение темы – на 
стр. 9.)

НА ПОДАРКЕ 
СТАЛИНА
В Россию корейский лидер 

приехал на своем персональ-
ном фирменном поезде. Точ-
нее даже  – бронепоезде под 
поэтичным названием «Солн-
це». 21  вагон. Пуленепроби-
ваемые стекла. Защищенный 
броней корпус. Из-за своего не-
маленького веса такой состав 
развивает скорость не больше 

60 километров в час. Говорят, 
что поезд корейским друзьям 
подарил еще Сталин. С тех пор 
он не раз модернизировался.

Российский Президент доби-
рался на Восточный на лимузине 
«Аурус».

– Очень рад вас видеть, – про-
тянул руку гостю Владимир Пу-
тин. – Как вы доехали?

– Спасибо, что, несмотря на 
свою занятость, вы пригласили 
нас и очень тепло приняли, – от-
ветил Ким Чен Ын.

Почему выбрали такое место 
встречи?

– Лидер Северной Кореи про-
являет большой интерес к ра-
кетной технике. Они и космос 
пытаются развивать. У нас ком-
петенции хорошие, есть что по-
казать, – объяснил Владимир 
Путин журналистам.

СЕКРЕТ ДВИЖЕНИЯ
Оба лидера отправились 

в  монтажно-испытательный 
комплекс космодрома, где 
увидели макет ракеты «Анга-
ра» в сборке. Его используют 
для наземных испытаний. Все 
таблички с характеристиками 
ракеты написали на корейском. 
Глава КНДР читал каждую та-
бличку и задавал уточняющие 
вопросы:

– Здесь диаметр, вы сказали, 
восемь метров? А этот пульт 
включает вспомогательные 
блоки?

И внимательно слушал по-
яснения руководителя «Рос
космоса» Юрия Борисова, 
который открыл гостю один из 
«секретов» российской космо-
навтики:

– У нас традиция есть, за-
веденная еще Сергеем Коро-
левым, всегда обходить раке-
ту против часовой стрелки на 
старте.

Лидеры так и сделали, когда 
осматривали «изделие», так го-

ворят космонавты о тех звезд-
ных кораблях, что уже на стар-
товом столе.

Там же на Восточном корей-
ский лидер ознакомился не 
только с орбитальной техни-
кой, но и с лимузином «Аурус». 
Владимир Путин предложил 
ему сесть в машину, сам занял 
место рядом и рассказал о его 
производстве. По реакции со-
беседника было заметно, что 
«Аурус» вызвал у него не мень-
ший интерес, чем ракеты.

БОРЬБА  
СВЯЩЕННАЯ
Сами переговоры прошли 

в закрытом режиме.
– Нам, конечно же, надо по-

говорить по вопросам эконо-
мического взаимодействия, по 
вопросам гуманитарного харак-
тера, по ситуации в регионе, – 
обозначил круг тем Владимир 
Путин на открытой части.

– Россия поднялась на священ-
ную борьбу для защиты своего 
государственного суверенитета. 
Мы всегда поддерживали и под-
держиваем все решения Прези-
дента Путина и готовы вместе 
бороться с империализмом, – 
ответил Ким Чен Ын.

Проектов для совместного 
сотрудничества действитель-
но много. О некоторых из них 
Президент России рассказал уже 
после переговоров:

– Это и транспортное сооб-
щение, это логистика, имеется  
в виду и железная дорога, и ав-
томобильная дорога, имеется 
в виду возобновление работы 
морского порта, где можно сде-
лать очень хороший логисти-
ческий треугольник. Железная 
дорога, порт, потом автомо-
бильная дорога на Китай. Здесь 
можно в разы увеличить объ-
емы перевозок, что очень важно 
в целом. Говорили о развитии 
сельского хозяйства.

СТАРЫЙ ДРУГ ЛУЧШЕ НОВЫХ ДВУХ
 ■ Корейская и российская народные мудрости 

очень похожи.

На официальном обеде Владимир Путин произнес 
тост за укрепление дружбы между странами:

– В Корее есть пословица: одежда хороша новая, а 
друг – старый. А у нас в народе говорят: старый друг 
лучше новых двух. Эти народные мудрости в полной 
мере применимы к современным отношениям между 
нашими странами.

– Уверен, российская армия и народ непременно одер-
жат великую победу и продемонстрируют бесценное 
достоинство чести на фронтах СВО и в деле построе-
ния сильного государства, – поднял бокал Ким Чен Ын.

На память о визите лидеры обменялись подарками.
– Владимир Путин подарил гостю перчатку от космиче-

ского скафандра, которая несколько раз была в космосе. 
И карабин отечественного производства, высочайшего 
качества, – рассказал пресс-секретарь лидера Рос-
сии Дмитрий Песков. – Ким Чен Ын, в свою очередь, 
также подарил Президенту России карабин, сделанный 
северокорейскими мастерами. Были и другие подарки.

ПРОВЕРЕНО ВЕКАМИ

МОСКВА И ПХЕНЬЯН 
ВЫХОДЯТ НА ДРУГИЕ ОРБИТЫ

О ТОМ, ЧТО СДЕЛАЛИ 
ПРАВИЛЬНО
Владимир Путин:
● Только будущие поколения могут 

объективно оценить то, что мы сделали 
для страны. Я вспоминаю то, что князь 
Потемкин написал когда-то Екатерине II, 
когда речь шла о присоединении Кры-
ма. Не смогу воспроизвести дословно 
эту цитату, но смысл передать смогу. 
Написал он следующее: пройдет вре-
мя, и будущие поколения поставят вам 
в вину то, что вы могли присоединить 
Крым и  не сделали этого, и вам будет 
стыдно. Интересы государства прежде 
всего. Мы руководствуемся именно эти-
ми соображениями, это ставим во главу 
угла, и за это нам точно не стыдно.

О ГЕОПОЛИТИКЕ
● Сейчас рождается новая модель 

взаимоотношений, интеграции, но уже 
не по западным лекалам, для избран-
ных, для избранного «золотого милли-
арда», а для всего человечества.

● Хочу привести одну цитату: «При 
изучении китайской, таиландской или 
любой африканской истории и культуры 
считается необходимым испытывать 
уважение к ее своеобразию. По отно-
шению же к русскому тысячелетнему 
восточному христианству западные 
исследователи во множестве испы-
тывают лишь презрение и удивление:  
почему этот странный мир, целый ма-
терик все не принимал западного ми-
ровоззрения и все не шел по столь 

явно преимущественному западному 
социальному пути? Россия решительно 
осуждается за все, в чем она не похожа 
на Запад».

Как только Россия становилась силь-
нее, становилась реальным геополити-
ческим конкурентом – сразу начиналась 
политика сдерживания. Так же как се-
годня Запад пытается сдерживать раз-
витие Китая, потому что видит, что он 
под руководством КПК и нашего друга 
и Председателя КНР развивается семи-
мильными шагами. Это повергает их 
в шок, и они делают все для того, что-
бы затормозить его развитие. Но это 
не удастся сделать, они опоздали. Все, 
поезд ушел.

Продолжение – на стр. 4.
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Владимир ПУТИН – о переустройстве мирового порядка:

НЕ ДЛЯ «ЗОЛОТОГО МИЛЛИАРДА»,  
А ДЛЯ ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ На ВЭФ-2023 Владимир 
 Путин неоднократно озвучил, 
что Дальний Восток – приори-
тет века. 

Он стратегически важен для дивер-
сификации российской экономики, 
переориентации на азиатские рын-
ки. Необходимо улучшить качество 
жизни в этих регионах. (Как прошел 
форум – на стр. 8.) Так, льготную 
дальневосточную ипотеку увеличат 
до девяти миллионов российских ру-
блей. Для сотрудников ОПК (ставка 
под два процента годовых) будет до-
ступна без ограничений. Толчок к 
развитию получит транспортная ин-
фраструктура. Появится единый ко-
ридор «Россия» от Санкт-Петербурга 
до Владивостока.

О чем еще говорил Президент – 
«Союзное вече» собрало самое 
важное.

Товарищ Ким уверен, что Россия продемонстрирует 
«бесценное достоинство чести на двух фронтах – 
СВО и построения сильной страны».
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О КУРСЕ РУБЛЯ
● Я не думаю, что здесь есть какие-

то совсем непреодолимые проблемы 
и сложности. Это управляемая ситуа-
ция. Влиять на это нужно, но если мы 
упустим ситуацию, которая приведет 
к неконтролируемому росту инфля-
ции, в конечном итоге для экономики 
это будет еще хуже. Здесь нет хороших 
и очень хороших решений, здесь есть 
сложные решения, но их нужно при-
нимать своевременно. И Централь-
ный банк, и Правительство до сих пор 
это делали, и делали весьма эффек-
тивно, – полагает российский лидер.

О ПОВТОРНОЙ 
ПРИВАТИЗАЦИИ
● Никакой деприватизации не бу-

дет, это я могу точно сказать.

О ПРОВЕРКАХ БИЗНЕСА
● «Кошмарить» никого не будут, но 

все должны соблюдать законы России.

О ПРОБЛЕМАХ 
ДЕМОГРАФИИ
● Нигде не удается переломить 

ситуацию: если тенденция ми-
нусовая, то преодолеть ее очень 
сложно. Это связано с огромным 
количеством вводных, которые не-
специалистам даже трудно понять. 
Связано это с уровнем жизни, со 
многими приоритетами, которые 
возникают у семей, у женщин дето-
родного, репродуктивного возраста.  
Потому что хочется получить об-
разование, потом начать карье-
ру, первый ребенок появляет-
ся под 30 лет, появление второго  
уже не просматривается и так да- 
лее. Здесь очень много составля-
ющих.

У нас два огромных спада, которые 
дали нам относительно небольшое 
количество людей, которые могут 

воспроизвести новое потомство. Это 
1943–1944 годы, когда было резкое 
падение рождаемости, и начало  
1990-х. У нас многое делается для 
этого. Был момент, когда у нас рож-
даемость увеличилась, вошла в по-
зитивное значение.

● На что мы должны обратить вни-
мание – на продолжительность жиз-
ни, у нас она растет. В 2021 году – 71 
год, а сейчас – 73,6.

● Нужно побуждать людей иметь 
хорошую здоровую семью, укреплять 
наши традиционные ценности, ре-
лигиозные.

О ЧИНОВНИКАХ  
НА ОТЕЧЕСТВЕННЫХ  
АВТО
● Тогда машин-то не было (речь 

о  1990-х, когда пробовали перый 
раз. – Прим. ред.), а сейчас есть. Да, 

они, может быть, как-то поскромнее 
выглядят, чем «Мерседесы» или «Ау-
ди», но ничего. У нас есть этот транс-
порт, и надо его использовать, это 
абсолютно нормально. 

Нужно выстроить определенную 
цепочку, кому что положено, и ездить 
на отечественных автомобилях.

О ЦЕНАХ  
НА ТОПЛИВО
● Были приняты соответствующие 

решения для того, чтобы удержи-
вать паритет между ценами внеш-
него рынка и внутреннего рынка. 
Потом эти механизмы отменены. 
Но Правительство не среагирова-
ло своевременно на эти изменения 
на мировом рынке в связи с ростом 
цен на нефть. Но это регулируемая 
позиция.

В ЦЕНТРЕ

 ■ Киевские власти броса-
ют своих людей в топку, 
как будто они ничего не 
значат.

О ПЕРЕГОВОРАХ
Госсекретарь США Энто-

ни Блинкен недавно заявил, 
что Украина готова на пере-
говоры с Россией.

Это заявление прокоммен-
тировал Владимир Путин:

● Если Соединенные Шта-
ты считают, что Украина го-
това к переговорам, пусть 
тогда отменят указ прези-
дента Украины, который 
запрещает вести перегово-
ры. Это первый шаг. И мне, 
и многим другим понятно: 
Украина проводит так назы-
ваемое контрнаступление. 
Результатов нет, конечно. 
Мы сейчас не будем гово-
рить «провал», не провал – 
нет результатов. Потери есть 
большие – личного состава 
71,5 тысячи человек. При-
чем они любой ценой, как 
они говорят, хотят добиться 
результата. Иногда склады-
вается впечатление, что это 
вообще не их люди, которых 
они кидают в это контрна-
ступление… Мне командиры 
рассказывают с поля боя.

Складывается впечатле-
ние, что они хотят – как их 
толкают западные кура-
торы – по максимуму «от-
грызть»,  извините за мо-
ветон, то, что они смогут 
сделать. А потом, когда все 
ресурсы – и людские ресур-
сы, и по технике, и по бое-
припасам – будут близки 
к нулевым значениям, до-
биться остановки боевых 
действий. Сказать: мы дав-
но говорим о том, что хотим 
переговоры, – и начать эти 
переговоры с целью попол-
нить свои ресурсы и возоб-
новить боеспособность сво-
их вооруженных сил.

У них выборный процесс 
начинается в ноябре, им во 
что бы то ни стало нужно по-
казать хоть какой-то резуль-
тат. И они толкают украин-
цев к продолжению боевых 
действий, чего бы публич-

но ни говорили, потому что 
им украинцев не жалко. Как 
ни странно, и сегодняшнему 
украинскому руководству не 
жалко своих людей, бросают, 
как в топку.

ОБ ОСТАНОВКЕ 
БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ
● Как же мы можем пре-

кратить боевые действия, 
если противная сторона 
осуществляет контрнасту-
пление? Мы что должны 
сделать? Они будут контр-
наступать, а мы скажем: 
а  мы прекращаем. Мы же 
не троцкисты: движение – 
все, конечная цель – ничто. 
Это плохая теория, – считает 
российский лидер.

О ПОСТАВКАХ 
ВООРУЖЕНИЯ
Принято решение о по-

ставках снарядов с обе-
дненным ураном. Речь идет 
о ракетах дальностью до 300 
километров.

Владимир Путин напом-
нил, что совсем недавно Ад-
министрация США считала, 

что использование кассет-
ных боеприпасов – военное 
преступление. Теперь сами 
поставляют их в зону бое-
вых действий в Украине. Да 
я же сейчас «не об этим», как 

говорят в деревне, я «о дру-
гим». Вообще они плевать 
хотели на то, что о них дума-
ют, они всегда делают исклю-
чительно все только в своих 
интересах.
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Госсекретарь США Энтони Блинкен первым 
делом по приезде в Киев отправился  
на... кладбище, где наглядно видны все 
достижения украинского контрнаступления.

«ЭТО ТО, ЧТО ОТЛИЧАЕТ 
РОССИЙСКИЙ НАРОД»

МЫ ЗАЩИЩАЕМ НАШИХ ЛЮДЕЙ
● В Украине происходит насильственная мобилизация – 

там одна волна за другой. Я уже не знаю, кого они сейчас 
будут мобилизовывать. Мы провели частичную мобилиза-
цию, как известно, 300 тысяч человек призвали. Сейчас у 
нас, за последние шесть-семь месяцев, добровольно под-
писали уже контракты на службу в Вооруженных силах и 
в добровольческих подразделениях 270 тысяч человек. 
Ежедневно тысяча-полторы человек приходят.

Это то, что отличает российский народ, российское обще-
ство. Я не знаю, честно говоря, в какой-то другой стране это 
возможно или нет, ведь люди сознательно идут на военную 
службу в сегодняшних условиях, понимая, что в конечном 
итоге они окажутся на фронте. Мужики наши, мужчины 
российские, понимая, что их ожидает, что они могут жизнь 
отдать за Родину, получить тяжелое ранение, все равно на 
это идут сознательно и добровольно, защищая интересы 
Родины. Почему я это говорю? Потому что наши солдаты, 
ребята наши, герои, которые там воюют, на передке, они 
знают, что им есть кого защищать, и это ключевой момент: 
мы защищаем наших людей.

ОНИ ВООБЩЕ 
ПОНИМАЮТ,  
С ЧЕМ ИГРАЮТ?

 ■ Cвоими действиями британ-
цы провоцируют на ответные 
действия.

● Вот сейчас вам историю од-
ну расскажу. Совсем недавно на 
нашей территории ФСБ в ходе 
боестолкновения несколько чело-
век уничтожила, остальных взяли 
в плен. Выяснилось, что это дивер-
сионная группа украинских спец-
служб. Идут допросы. Что они пока-
зывают? Задача у них была нанести 
ущерб одной из наших атомных 
электростанций, подорвать ЛЭП. 
И это не первая такая попытка. На 
допросе показали, что готовились 
под руководством британских ин-
структоров. Они вообще понимают, 
с чем они играют, или нет? Они 
что, нас провоцируют на какие-то 
ответные действия по украинским 
атомным объектам, атомным элек-
тростанциям?

И вообще, британское руковод-
ство и премьер-министр знают, 
чем занимаются их спецслужбы 
в Украине или, может быть, вообще 
не знают? Допускаю и такое, что, 
в свою очередь, британские спец-
службы действуют по указанию тех 
же самых американцев, конечный 
бенефициар все равно нам изве-
стен. Мне кажется, что они просто 
недооценивают ситуацию.

Знаю, что после моих слов сейчас 
там очередной вой начнется: «Это 
опять угроза, ядерный шантаж» – и 
так далее. Я вас уверяю, что это пол-
ная, абсолютная, чистая правда – 
то, что я сейчас сказал. Эти гаврики 
сидят у нас и показания дают. Знаю 
и возможную реакцию: «Да они там 
все, что скажете, под дулом писто-
лета транслируют». Нет, это не так, 
и руководство британских спец-
служб знает, что я говорю правду.

Такие вещи действительно беспо-
коят, потому что они не чувствуют 
краев, как у нас в народе говорят, 
и могут довести до серьезных по-
следствий.

«КОШМАРИТЬ» НИКОГО НЕ СТАНУТ ВНУТРИ РОССИИ

КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ

ДОПРЫГАЮТСЯ
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НИКОГДА НЕ БЫЛИ 
КОЛОНИЗАТОРАМИ

Окончание. 
Начало на стр. 3.

 ■ Владимир Путин выска-
зался по вопросам междуна-
родной повестки Российской  
Федерации.

ОБ УКРАДЕННЫХ 
ДЕНЬГАХ
● Это, знаете, не мои средства, 

а средства наших компаний. Но 
это просто переходит всякие гра-
ницы. Люди, которые это делают 
и сделали, они не понимают да-
же негативных последствий для 
себя. Ограничения, допустим, 
расчетов в долларах. К чему это 
ведет? К тому, что все страны 
задумались о создании новых 
систем расчетов, задумались о 
том, стоит ли в тех же Штатах 
или где-то в Европе хранить свои 
сбережения, стоит ли вклады-
вать в ценные бумаги.

● То, что наши золотовалют-
ные резервы заморозили, – да 
мы уже в два раза больше зара-
ботали.

● Надежнее и лучше, безус-
ловно, вкладывать капиталы в 
Россию. Не наступайте дважды 
на одни и те же грабли, – уверен 
российский Президент.

О РАЗНИЦЕ  
В ОТНОШЕНИЯХ
● Мы не были никогда коло-

низаторами. Нигде. Наше со-
трудничество всегда строилось 
на равноправной основе или 
на желании помочь и поддер-
жать. А те страны, которые с на-
ми пытаются соперничать, они 
как раз проводили совершенно 
другую политику. Когда люди со-
поставляют, что происходило в 
прежние времена в сотрудниче-
стве с Россией, с Советским Со-
юзом, как она тогда называлась, 
и с другими странами, конечно, 
все в пользу России складыва-
ется.

ОБ АФРИКЕ
● Если посмотреть на ту же 

Африку. Мы помогали. А что 
делали бывшие колонизато-
ры? Еще в 1957 году, мне фото-
графию показывали недавно, 
в европейские страны, в ту же 
Бельгию, приво зили из Африки 
людей в клетках. Без слез смо-
треть невозможно: их выставля-
ли напоказ. В том числе целыми 
семьями! И сейчас еще пытают-
ся командовать. Обременили все 
страны Африки – они трилли-
оны должны в долларовом ис-
числении. То есть создали такую 
кредитно-финансовую систему, 
в рамках которой африканские 
страны расплатиться с выдан-
ными им кредитами не могут 
по определению.

О США
● Именно на эти грабли, если 

уж говорить о граблях, наступа-
ют сегодня ведущие страны За-
пада, и прежде всего Соединен-
ные Штаты. Они давят и своих 
союзников, и своих так называе-
мых партнеров, у них нет друзей, 
у них есть только интересы. Это 
продолжение известной британ-
ской формулы.

● Нынешние власти настроили 
американское общество в анти-
российском ключе и духе. А те-
перь как-то развернуть весь этот 
корабль в другую сторону им бу-
дет очень сложно. Они рассматри-
вают Россию как экзистенциаль-
ного, постоянного противника 
или даже врага и вбивают это в 
голову простого американца.

О ПРЕЗИДЕНТСКИХ 
ВЫБОРАХ
В России: 
● В соответствии с законом 

Парламент должен принять ре-
шение в конце года: когда оно-
будет принято, будет объявлено 
о выборах, дата будет названа, 
тогда и поговорим.

В Соединенных Штатах: 
● А что нам об этом думать? 

Думаю, что принципиальных из-
менений на российском направ-
лении во внешней политике США 
не будет, кто бы ни был избран 
президентом. Правда, мы слы-
шим, господин Трамп говорит, 
что он за несколько дней решит 
острые проблемы, в том числе и 
украинский кризис. Ну это не мо-
жет не радовать, это хорошо. Но 
нам по большому счету… Кстати, 
хоть его и обвиняли в особых свя-
зях с Россией, что полная чушь 
и бред собачий, но он больше все-
го ввел санкций в отношении Рос-
сии, будучи президентом.

О ПРЕСЛЕДОВАНИИ 
ТРАМПА
● Для нас то, что происходит, – 

хорошо. Потому что показывает 
всю гнилость американской по-
литической системы, которая не 
может претендовать на то, чтобы 
учить других демократии.

ОБ УПРЕКАХ ЕРЕВАНА 
● Армянское руководство по 

существу признало суверени-
тет Азербайджана над Караба-
хом и в своем Пражском заявле-
нии просто зафиксировало это 
на бумаге. Если Армения при-
знала, что Нагорный Карабах – 
часть Азербайджана, – все, о чем 
 речь-то?
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По словам российского Президента, все, что происходит с Трампом, – «преследование  
по политическим мотивам политического конкурента».

И СМЕХ И ГРЕХ

БРИТАНСКИЙ УЧЕНЫЙ 
МОШЕ ИЗРАИЛЕВИЧ

 ■ Анатолий Чубайс сменил ориентиры.

– Вышла статья «Неплатежи в российской 
экономике 90-х. Непредвиденный инсти-
тут». Автор Анатолий Чубайс. Он представ-
лен как независимый британский ученый. 
Вы британским ученым вообще доверяете?

● Я ученым доверяю вне зависимости от 
их национальной принадлежности. Если это 
серьезные люди, серьезные исследователи. 
Если занимаются дурачеством – тоже непло-
хо, пускай подурачатся. Хотя можно в цирк 
сходить, в цирке что-то посмотреть. То, что 
Анатолий Борисович там зачем-то прячется… 
Мне показали какую-то фотографию из ин-
тернета, где он уже не Анатолий Борисович 
Чубайс, а Моше Израилевич какой-то, живет 
там где-то… Зачем он это делает, я не пони-
маю, чего он удрал.

«СЕКРЕТОВ НЕ ОТКРЫВАЮ,  
Я ЖЕ В КГБ РАБОТАЛ»

– Вы можете секрет приоткрыть? Помните, Си Цзинь-
пин, когда приезжал…

● Я секретов не открываю, вы что? Я же в КГБ рабо-
тал раньше.

– Когда прощались с ним, он сказал: мы начали пере-
мены, которых не было сто лет. Что он имел в виду?

● Мы же говорили с ним с глазу на глаз – четыре часа 
сидели. Там очень много было нюансов, деталей. Я могу 
только сказать, что мы действительно за последние годы 
достигли беспрецедентного уровня наших отношений. 
Это касается всех сфер нашего взаимодействия. У нас 
действительно удивительные отношения сложились в сфе-
ре международной безопасности и согласования наших 
позиций. Мы стараемся прислушиваться друг к другу по 
очень многим важнейшим направлениям. И прислушивать-
ся, и слышать, и реагировать. Но вот что интересно: мы 
же не создаем военных союзов и мы не дружим против 
кого-то, мы дружим в интересах наших народов.

ГДЕ ГРАНЬ, КОТОРУЮ НЕЛЬЗЯ 
ПЕРЕХОДИТЬ?

 ■ Как поступать в отношении тех, кто поли-
вает грязью свою Родину.

– Бизнесмены, артисты высказываются про-
тив России, СВО. Для вас грань, которую нельзя 
переходить, где находится?

● Не у меня эта грань должна находиться, она 
должна находиться в сознании и оставаться на со-
вести тех людей, которые делают определенные 
заявления. Как правило, это связано со стремлени-
ем сохранить свой бизнес, активы, тем более если 
решили связать свою жизнь с другой страной.

Если человек вырос на этой почве, получил обра-
зование, стал успешным в чем-то, чувство совести 
должно быть в отношении той страны, которая ему 
все дала. Да, можно себе представить, что человек 
не согласен с тем, что делают сегодняшние власти. 
Имеет он право на то, чтобы высказывать свою 
позицию? Конечно. Но и здесь тоже существует 
много нюансов. Можно встать на позицию наших 
геополитических противников и им подыгрывать, 
а можно вести себя по-другому. Человек сам вну-
тренне определяет для себя: он кто такой? У него 
есть какое-то чувство национального самосознания? 
Или он вообще хочет мимикрировать и чувствовать 
себя уже не русским человеком, не рожденным в Со-
ветском Союзе, а кем-то другим?

Наши люди, они все прекрасно чувствуют и все 
прекрасно понимают, никого не обманешь. Если 
выбрал для себя человек какую-то новую судьбу, 
пускай попробует себя там заявить, проявить и до-
биться результата. Потому что кто бы ни был, каких 
бы результатов ни добился – он добился здесь, и не 
факт, что он добьется того же где-то в другом месте.

– Несогласные сами уезжают, их никто не вы-
гоняет, но страна снова лишается талантливых 
людей. Как эта потеря скажется на развитии 
России?

● Деятели культуры – примерно 160–170 – выехали 
за рубеж, они не согласны с политикой Российского 
государства. Связано это и с материальными веща-
ми. Ведь накупили за последние годы домов, квартир 
за границей, счета там, люди хотят это сохранить, 
боятся потерять. От них требуют, чтобы они заявляли, 
критиковали, обличали. Вот они и критикуют, обли-
чают. Может, лучше он тогда пускай делает там, за 
границей, интересы которой он хочет обслуживать, 
чем здесь будет капать на мозги миллионам наших 
граждан и продвигать какие-то нетрадиционные 
ценности.

У нас все работает, слава богу: театры, концерт-
ные залы, выставочные площадки. Многие деятели 
искусства едут в зону проведения специальной во-
енной операции, поддерживают наших ребят-героев 
на передней линии фронта. Они сделали вот такой 
выбор в интересах российского народа.

О ВИЗИТЕ СИ

ВОПРОС РЕБРОМ
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 ■ На Западе сделали все, что-
бы развалить Россию. А в итоге 
велик шанс, что они развалятся 
сами.

Вячеслав Володин рассказал о том, 
когда Вашингтон и Брюссель начали 
политику по сдерживанию России:

– В бессильной злобе из-за утра-
ченного экономического и политиче-
ского лидерства в мире США и Брюс-
сель стали реализовывать политику 
антироссийских санкций. А сейчас  
делают то, что раньше всем каза-
лось невозможным. Например, изы-
мают личные автомобили, телефоны  
и даже шампуни  (!) граждан Рос-
сии при въезде в государства Евро- 
союза.

Про шампуни – не шутка. В страны ЕС 
теперь нельзя въезжать на зарегистри-
рованных в России автомобилях, про-
возить косметику, чемоданы, мобиль-
ные телефоны, ноутбуки, изделия из 
кожи и меха и средства личной гигиены.

Они подпадают под категорию «за-
прещенный импорт». Российский МИД 
пообещал ответные меры.

– Но их борьба против России ударила 
по ним самим. Преступные шаги против 
нашей страны оказались неэффектив-
ными, – считает парламентарий. – Как 
отметил Владимир Путин, выступая на 
Восточном экономическом форуме, 
Россия уже заработала в два раза боль-
ше средств, чем Вашингтон и Брюссель 

заморозили российских золотовалют-
ных резервов. (Об этом – на стр. 4.) 
В планах Вашингтона и Брюсселя бы-
ло ослабить, а затем разделить нашу 
страну, о чем публично не раз заявляли 
американские и европейские политики. 
Не вышло. Развернутая торговая война 
против России ими проиграна.

Вячелав Володин перечислил дру-
гие итоги, которые подвел Президент 
России:

 ● Россия активно ведет торговлю со 
странами АТР. Список государств, го-
товых к сотрудничеству, постоянно 
расширяется.

 ● Наша страна по результатам прошло-
го года вошла в пятерку крупнейших 

экономик мира по паритету покупа-
тельной способности.

 ● Безработица – всего три процента, 
такого никогда не было.

 ● Практически восстановлены логи-
стические цепочки поставок товаров, 
нарушенные из-за западных санкций.

 ● Будем расширять логистические 
маршруты на Дальнем Востоке, вклю-
чая Северный морской путь, строить 
скоростные автомагистрали через 
Сибирь и Дальний Восток до Тихого 
океана.

 ● Дальний Восток – наш стратегический 
приоритет на весь XXI век. Его роль, 
так же как и роль, значение всей нашей 
страны в мире, будет только возрастать.

«ХОТЕЛИ ОСЛАБИТЬ И РАЗДЕЛИТЬ. НЕ ВЫШЛО»

АКЦЕНТЫ

 ■ Это принесет мир и на 
украинскую землю.

ПЕРЕЗАГРУЗКА  
С НАГРУЗКОЙ
Спикер Госдумы, Пред-

седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Воло-
дин стал почетным гостем 
на первой встрече Моло-
дежного парламента – об-
новленного и подзаряжен-
ного.

– Политика – не собес. 
Возраст надо учитывать, 
но должна быть конкурен-
ция и в этой возрастной 
группе. Это своего рода по-
исковик тех, кто должен 
быть востребован в по-
литике. Практика, когда 
в Молодежный парламент 
шли помощники, помощ-
ницы, уходит в прошлое. 
Приоритет при направ-
лении будет отдаваться 
участникам специальной 
военной операции, – объ-
явил Вячеслав Володин 
весной, когда обнаружи-
лось, что в «молодежке» 
среди парней нет тех, кто 
служил в армии.

Провели перезагрузку.
– В этом созыве впервые 

использован принцип: при-
гласить к работе тех, кто уже 
состоялся. Демократия – это 
процедуры, нормы и прави-
ла! Я вчера разговаривал с 
Президентом и рассказал о 
том, как сформирован Мо-
лодежный парламент. Он 
просил передать вам слова 
приветствия и пожелал быть 
активными в своей работе. 
Ему это также крайне важ-
но, – рассказал ребятам Вя-
чеслав Володин.

ДОГОВАРИВАТЬСЯ  
НЕ СОБИРАЮТСЯ
Три часа спикер отвечал 

на вопросы. Молодежь ин-
тересовали социалка, ра-
бота в регионах. Говорили 
о возможности расширить 
квоты для перелета инва-
лидов с Дальнего Востока. 
И первый вопрос, конечно 
же, о СВО.

– Против России в Украи-
не воюет НАТО, силы альян-
са. Решение Президента 
о  начале спецоперации 
предотвратило катастро-

фу, в которой погибли бы 
миллионы. Наш Президент 
Владимир Путин долгое 
время пытался выйти на 
договоренности в рамках 
глобальной бе зопасности, 
безопасности для нашей 
страны. Но ни руководство 
США, ни европейских госу-
дарств на это не пошло, – 
пояснил Вячеслав Володин.

Он напомнил, что Укра-
ина потеряла суверенитет 
в 2014 году после госу-
дарственного переворота, 
когда «власть захватили на-
цисты и ставленники Ва-
шингтона».

Поддержкой и накачива-
нием оружия планирова-
ли истощить резервы. Но 
российская армия с каждым 
днем становится только 
крепче:

– Вы видите, резерв фор-
мируется, добровольцы 
идут ежедневно. Сегодня 
их порядка 300 тысяч че-
ловек. Нам надо победить! 
Это конфликт, который дол-
жен обеспечить и мир на 
планете, и безопасность для 

нашей страны. Нам важно, 
чтобы Украина была ней-
тральным государством 
и  мы с вами могли бы чув-
ствовать себя спокойно. 
Победа принесет мир и на 
украинскую землю.

Многие государства на-
чали разворот в сторону 
России и ее партнеров.

– Восемьдесят процен-
тов населения планеты 
поддерживает нашу стра-
ну. Для нас крайне важно 
отстоять справедливость. 
Мир должен быть устро-
ен по-другому, он должен 
быть многополярен. Мы 
раньше думали, что дости-
жения Запада будут делать 
мир лучше на всей земле. 
Но сейчас мы видим: США 
используют свои ресурсы 
для сохранения гегемонии, 
будь это доллар или между-
народные платежные систе-
мы. Раньше они подавались 
как «системы для всего зем-
ного шара, не имеющие от-
ношения к политике». Но 
как только стали вводиться 
санкции, то нас начали от-

ключать от них. И первое, 
что было сделано, – мы соз-
дали свою национальную 
платежную систему – кар-
ту «Мир», – спикер привел 
пример того, как Россия 
быстро нашла замену тому, 
что считалось незаменяе-
мым. – Результат перехода 
к суверенной политике на-
лицо: сегодня наша страна 
стала крупнейшей эконо-
микой Европы.

Председатель Госдумы 
предложил начинающим 
политикам подключаться 
к дискуссии с депутатами 
по всем злободневным во-
просам, участвовать в зако-
нотворческой работе:

– Мы во время осенней 
сессии со своей стороны 
выработаем предложения, 
которые, возможно, станут 
нормами закона. Будем ра-
ботать с Правительством, 
Министерством внутрен-
них дел и регионами.

И пригласил активно уча-
ствовать в работе Молодеж-
ной палаты Союзного госу-
дарства.

АКТУАЛЬНО
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Вячеслав Володин 
предложил молодежи 
активнее участвовать  
в союзном строительстве.

Вячеслав ВОЛОДИН:

НАМ НАДО ПОБЕДИТЬ! БОЛЬШЕ СИЛ   
НА СЕЛО

ЗДОРОВЬЕ  
ДЛЯ ГЛУБИНКИ
Вопросы благоустройства села 

должны выйти на первый план.
– Важно, чтобы эти вопросы были 

приоритетными для губернаторов, де-
путатов региональных заксобраний, – 
считает Вячеслав Володин. – Есть фе-
деральные программы, национальные 
проекты, есть госпрограммы – чтобы 
закрепить людей, обустроить эти тер-
ритории.

При разговоре с региональными 
властями нередко выясняется, что 
на местах аналогичная работа не ве-
дется:

– Попросил наших коллег из веду-
щих вузов всесторонне проанализи-
ровать проблему оттока людей из сел 
в крупные города. Чтобы были реко-
мендации и, может быть, решения, 
которые позволят сделать так, чтобы 
наши села не умирали, малые города 
не уменьшались.

В регионах и сельских районах су-
ществует проблема финансирования 
больниц:

– Мы этот вопрос обсуждали с ми-
нистром здравоохранения, говорим 
о необходимости достижения парал-
лельного финансирования за счет 
бюджета, чтобы обеспечить необхо-
димый объем средств именно в рай-
онные больницы.

ПРОКАТ СТОИТ 
ПРОКАТИТЬ?
Вспомнили и о самокатчиках.
– Будем работать с Правительством 

России, Министерством внутренних 
дел и регионами. Обсуждается как 
ужесточение ПДД для водителей са-
мокатов, так и другой вариант – ввод 
полного запрета на прокат. Прочитав 
в том числе то, что пишут подписчики 
(в телеграм-канале проводился опрос), 
может быть, как вариант – взять и объ-
единить две нормы. С одной стороны, 
дать регионам возможность решать 
судьбу проката, так как он несет глав-
ные проблемы.

Кроме того, водители СИМ должны 
подпадать под действие Правил до-
рожного движения:

– Там, где есть выделенные дорожки 
для велосипедистов, – это один раз-
говор, а там, где нет и людей давят, – 
это другой.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ  
ВОЛОДИН
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Что важнее: современ-
ные технологии или наци-
ональные традиции?

КУЛЬТУРНОЕ 
РАЗНООБРАЗИЕ
Делегация Парламентского 

Собрания побывала на Гло-
бальной конференции молодых пар-
ламентариев МПС в Ханое. Туда при-
ехали заместитель председателя 
Комиссии по молодежной политике, 
спорту и туризму Сергей Клишевич и 
член Комиссии Антон Ткачев. К сло-
ву, оба сами представители молодого 
поколения. 

– Наша задача – наладить контакты 
с парламентариями из разных стран по 
вопросам цифровизации и новейших 
технологий. Это главная тема конфе-
ренции, – рассказал «Союзному ве-
че» Сергей Клишевич. – Встретились 
с руководителем комсомола Вьетнама, 
организация объединяет шесть милли-
онов человек, с китайской делегацией. 
Также пообщаемся с депутатами из 
Мозамбика и представителями других 
стран.

Мероприятие посвятили 
достижению целей устойчи-
вого развития с помощью 
цифровых технологий. Так-
же говорили об инноваци-
ях и стартапах, уважении к 
культурному разнообразию.

– Цифровизация – это, ко-
нечно, хорошо, и, например, 
вьетнамцы в этом достигли 

больших успехов. Но к ней нужно от-
носиться настороженно, так как мы жи-
вем во время геополитической борьбы. 
Информационные технологии часто 
становятся механизмом пагубного 
влияния на государства. Поэтому все 
же национальные традиции превыше 
всего. А дальше, чтобы предоставить 
молодежи больше возможностей в са-
моразвитии, можно использовать их, 
но не забывая про безопасность и осо-
бенности каждой из стран. На примере 
Вьетнама можно увидеть, что государ-
ство не предает своих традиций, инте-
ресов, идет по пути, который они сами 
определили. Важно не потерять само-
идентичность и возможность управлять 
своим обществом в интересах людей.

С делегацией принимающей стороны 
общались не только на абстрактные 

темы – обсудили открытие совместных 
стартапов с белорусскими молодыми 
предпринимателями.

– В разных странах есть свои нюан-
сы, проблемы. Но если говорить о Со-
юзном государстве, мы довольны тем, 
как этот процесс движется. У нас есть 
что продемонстрировать миру, это ка-
сается и внедрения информационных 
технологий в образовательный процесс. 
Нет необходимости полностью инфор-
матизировать образование, науку или 
культуру – мы должны оставлять место 
и традиционным источникам общения.

ЗАПРЕТЫ МЕШАЮТ 
ПРОГРЕССУ
По словам Антона Ткачева, зарубеж-

ных коллег заинтересовал российский 
опыт по охране персональных данных:

– Представители ЮАР и Ганы обрати-
ли внимание на закон о при-
землении. Когда иностран-
ные IT-компании приезжают 
в Россию, они должны поста-
вить у нас свои аналоговые 
сервера, куда будет доступ у 
спецслужб или профильного 
министерства, чтобы не про-
изошло утечки данных граж-

дан в другую страну. Коллеги хотели 
бы в ближайшее время в своих парла-
ментах выдвинуть подобные инициати-
вы. Удалось пообщаться с молодыми 
людьми из Венгрии, Сербии, Бельгии, 
которые поддерживают политику Рос-
сии и Беларуси по поводу многополяр-
ного мира. Таких было немало среди 
европейских депутатов. Также все со-
гласились, что цифровая повестка, ин-
новации, технологический суверенитет 
стран вне политики. Лишние запреты и 
законы, ограничивающие деятельность 
в сфере IT, только мешают техническому 
прогрессу.

Парламентарий считает очень свое-
временной инициативу по регулирова-
нию искусственного интеллекта:

– Во многих странах мира его запре-
щают, по сути, боятся его. Но коллеги 
пришли к выводу, что его нужно немно-

го ограничивать с точки зрения 
персональных данных и вводить 
ответственность за их утерю, 
утечку и неправильную обра-
ботку для компании – владельца 
технического сервиса. Правиль-
ная инициатива, нужно не запре-
щать, убивая тем самым идею, 
но обезопасить граждан.

ОТКРОВЕННО

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Знаменитый боксер  
и депутат Парламентского 
Собрания Николай Валуев 
рассказал юному поколе-
нию про спорт, экологию, 
рыбалку и «Спокойной но-
чи, малыши!».

СРАЖЕНИЕ 
С МЕДУЗАМИ
На фестивале «Молодежь – 

за Союзное государство» было 
много разных тематических 
площадок, где проходили 
встречи с интересными людь-
ми. Одним из таких гостей 
стал заместитель председа-
теля Комиссии Парламент-
ского Собрания по природ-
ным ресурсам, экологии 
и охране окружающей сре-
ды Николай Валуев.

– А ты хоть знаешь, кто 
это? – спросил я девчушку лет 
тринадцати.

– Конечно, – ответила та. – 
Даже сколько весит – 145 ки-
лограммов!

Ее ровесница обескуражила 
депутата вопросом: 

– В Черном море полно  
медуз. Как вы с этим боре-
тесь? 

– Честно скажу, этим вопро-
сом я не занимался, – развел 

руками гость под хохот зала. 
Но про черноморские курор-
ты рассказал.

– Здесь упомянули пере-
груженный туристами Гелен-
джик. Я сам был там на отдыхе 
и все время провалялся с ро-
тавирусом. Сейчас в стороне 
от него строят хорошие го-
стиницы, в том числе модуль-
ные. Это позволит разгрузить 
местные курорты. А гостевые 
дома, где часто не соблюдают 
элементарные нормы, будем 
выводить из серой зоны.

«ЧИСТАЯ» ЭНЕРГИЯ 
ВРЕДНА?
Поговорили о спорте.
– Международные чиновни-

ки заняли расистскую, даже 
фашистскую позицию, – при-
печатал бывший чемпион. – 
Нарушены все нормы – и мо-
ральные, и юридические. Они 
сейчас поживут без нас, но 
полностью выдавить Россию 

и Беларусь из большого спорта 
просто невозможно. А мы бу-
дем искать другие междуна-
родные площадки – например, 
по линии БРИКС. Когда это 
закончится? Когда мы решим 
все задачи в зоне СВО.

Депутат сказал, что очень 
рад видеть столько юных лиц:

– Самое главное, что мы 
друг друга понимаем, мы 
ментально близки. Никогда 
не противопоставляем рос-
сийскую и белорусскую мо-
лодежь, поскольку мы еди-
ный народ. К сожалению, у 
небольшого процента наших 
людей сильно промыты мозги 
западной пропагандой, но мы 
постараемся это исправить.

В беседе про экологию Ни-
колай Валуев пояснил, почему 
«чистая» энергия не панацея. 

– Например, производство 
лития, который необходим 
для электромобилей, наносит 
огромный вред окружающей 

среде. Как и ветряки, которые 
могут даже изменить климат 
в регионе, где они находят-
ся. Страдает и растительный, 
и животный мир.

ДАНЬ ДЕТСТВУ
Поинтересовались у Ни-

колая Валуева его страстью 
к рыбалке.

– Я ловлю ровно столько, 
сколько могу съесть, – отве-
тил он. – А все остальное отпу-
скаю. Вы никогда не увидите 
у меня в ведерке снулой рыбы.

Посоветовал читать Шоло-
хова:

– Если лень, можете, ко-
нечно, фильм посмотреть 
«Тихий Дон», лучше старый, 
советский. Но если хотите по-
настоящему услышать (а ког-

да мы читаем, то именно слы-
шим) необычайно красивый, 
самобытный русский язык, 
возьмите книгу.

А еще у прославленного 
спортсмена поинтересова-
лись, зачем он ведет «Спокой-
ной ночи, малыши!».

– Это моя дань детству, – от-
ветил он. – Я и мечтать не мог, 
что когда-то стану ведущим 
такой программы. Теперь я 
им стал, и даже взрослые ино-
гда так ко мне обращаются. 
Это разрушает все границы. 
Меня тут ребенок увидел. Ма-
лыш совсем, чуть выше коле-
на. Подбежал ко мне, вцепил-
ся в ногу и закричал на всю 
Ивановскую: «Дядя Коля, я 
тебя узнал!» Ради этого сто-
ит жить, поверьте!
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Прославленный спортсмен поблагодарил за теплую встречу.

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Страна остается для России надеж-
ным парт нером.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии 
Парламентского Собрания по междуна-
родным делам, миграционной политике и 
связям с соотечественниками:

– Наши отношения развиваются незави-
симо от каких-либо мировых событий. Я ду-

маю, что и Беларусь будет 
с большим удовольствием 
сотрудничать с КНДР, так же 
как и Россия. Нам есть чему 
у них поучиться, им есть че-
му поучиться у нас. У России 
есть еще один мощный со-
юзник в лице Китая, который тоже поддержи-
вает хорошие отношения с Северной Кореей 
и Беларусью. Появился новый полюс. Мир ста-
новится не однополярным, а многополярным.

У КНДР ЕСТЬ ЧЕМУ ПОУЧИТЬСЯ
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ПОРА ОГРАНИЧИВАТЬ ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ
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РАЗГОВОР ПО СУЩЕСТВУ

Николай ВАЛУЕВ: 

СЧАСТЛИВ БЫТЬ 
ДЯДЕЙ КОЛЕЙ

МНЕНИЕ
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ОТ БАЙКАЛА И АМУРА  
МЫ ПРОДОЛЖИМ МАГИСТРАЛЬ
Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Как идет развитие 
Дальнего Востока и Арк-
тики.

Во Владивостоке прошел 
очередной Восточный эко-
номический форум. «Союз-
ное вече» рассказывает об 
основных результатах.

ЗАВОДЫ 
И КРАБОЛОВЫ
О форумах, в том числе 

экономических, можно 
часто услышать стерео-
типное: мол, встретились, 
поговорили и разошлись. 
Про ВЭФ такое сказать не-
возможно. 

Сейчас на Дальнем Вос-
токе реализуют около трех 
тысяч инвестпроектов. Их 
общая стоимость – свыше 
десяти триллионов россий-
ских рублей. Это деньги, ко-
торые вложили в экономику 
макрорегиона или собира-
ются вложить. Они дадут 
мультипликативный эффект.

При этом, по словам ви-
це-премьера и полпреда 
президента в ДФО Юрия 
Трутнева, ни один из про-
ектов не остановился из-за 
санкций. Но некоторые за-
рубежные партнеры все же 
отказались от сотрудниче-
ства с Россией.

– У них заводы закрыва-
ются. На Амурском газо-

перерабатывающем заводе 
нам руководитель проекта 
рассказывал, что одна не-
мецкая компания, которая 
поставляла и налаживала 
оборудование, уволила 
семьдесят процентов ра-
ботников. Цеха стоят пу-
стые  – они себе сами на 
ногу наступили, – привел 
пример Юрий Трутнев.

На этом ВЭФ тоже заклю-
чили несколько важных со-
глашений. Как с российски-

ми, так и с иностранными 
инвесторами. Они тради-
ционно касаются добычи 
полезных ископаемых, про-
изводства портового обо-
рудования и транспорта, 
краболовов.

ПОЙДЕМ 
МОРСКИМ ПУТЕМ
Строительство заводов 

и фабрик на Дальнем Вос-
токе и в Арктике – важное 
дело. Но это лишь один 
из приоритетов. Второй – 
ускоренное развитие логи-
стики. Строят новые доро-
ги, расширяют Восточный 
полигон РЖД, большое 
внимание уделяют другой 
важной артерии – Северно-
му морскому пути.

– Его значение огромно. 
Дальше надо разбивать на 
различные направления: 

транспорт, инфраструкту-
ра, экология, закрепление 
населения, перспективы из-
менения климата, на кото-
рые мы повлиять не можем, 
а только приспособиться, – 
задал тон Сергей Иванов, 
специальный представи-
тель Президента России 
по вопросам природо-
охранной деятельности, 
экологии и транспорта.

О значении СМП говорят 
и цифры. Если в 2014 году 
по нему провезли лишь че-
тыре миллиона тонн гру-
зов, то в 2022-м – уже 34 
миллиона.

– Сейчас видим, что с 
учетом складывающейся 
конъюнктуры у нас меня-
ются логистические цепоч-
ки с  ориентацией на вос-
точное направление, и в 
этой связи роль Северного 
морского пути как новой 
дополнительной транспорт-
ной артерии существенно 
растет, – пояснил Гаджима-
гомед Гусейнов, первый 
заместитель министра 
России по развитию Даль-
него Востока и Арктики.

В министерстве ориенти-
руются на рост грузопотока 
к 2030  году до 150 миллио-
нов тонн. Будут расширять 
и возможности Восточно-
го полигона РЖД. Одно из 
самых важных событий 
форума – подписание со-
глашения об ускоренном 
расширении Байкало-
Амурской магистрали.

– Этого все ждали. Не 
только Дальний Восток, 
но и вся Россия. Бьемся за 
каждую тонну, расширение 
БАМа быстрыми темпами, 
выход на 250 миллионов 
тонн в год – очень важная 
планка, – пояснил Алек-
сей Чекунков, глава Мин-
востокразвития.

И получится там, как в 
известной советской пес-
не: «От Байкала до Амура 
мы проложим магистраль».

«БЕЛОРУССКИЕ 
КОМПАНИИ ЗАНЯЛИ 
ВАЖНУЮ НИШУ»

Борис ГРЫЗЛОВ, посол России  
в Минске:

– Для Беларуси 
укрепление связей 
с дальневосточными 
регионами России 
традиционно имеет 
особое значение. Бе-
лорусская делегация 
прибыла на форум с 
конкретными пред-
ложениями и новыми 
проектами, нацеленными на развитие 
промышленного сотрудничества, со-
вместных производств, торговли и про-
движение продукции из Союзного го-
сударства на перспективные внешние 
рынки. Обсуждали практические во-
просы в сфере транспорта, логистики, 
использования портовой инфраструк-
туры, инициативы в области сельско-
го хозяйства, в строительной и других 
отраслях.

Знаю по получаемым откликам, что 
встречи руководства регионов Даль-
него Востока с белорусскими друзья-
ми были весьма продуктивными. Они 
стали логичным продолжением регу-
лярных контактов, постоянного обмена 
новыми идеями и решениями. Именно 
в таком ключе, например, наладили 
взаимодействие с Приморским краем. 
По итогам прошлого года торговый 
оборот этого региона с Беларусью со-
ставил 7,6 миллиарда рублей, причем 
с 2019-го показатель вырос в шесть 
раз. Белорусские машиностроитель-
ные гиганты заняли здесь нишу по 
поставкам комбайнов, мелиоратив-
ной и дорожной техники, машин для 
жилищно-коммунального хозяйства. 
Приморский край, в свою очередь, на-
ращивает экспорт в Беларусь продо-
вольственной продукции, прежде всего 
рыбы. Сейчас фокус смещается уже в 
сторону совместных проектов, в част-
ности в сфере деревообработки.

Форум наглядно показал, что простран-
ство сотрудничества в рамках Союзного 
государства простирается от Калинин-
града до Владивостока, и это не фигура 
речи. За последние годы интенсивность 
и глубина межрегионального взаимо-
действия вышли на принципиально но-
вый уровень, и мы не намерены оста-
навливаться. Только с начала 2023-го  
делегации во главе с руководителями 
субъектов федерации посетили Бела-
русь 27 раз. Повестка этих визитов не 
«мельчает» – наоборот, речь идет о все 
более масштабных и амбициозных про-
ектах, в том числе на Дальнем Востоке. 
Такая модель интеграции и, в более ши-
роком смысле, подход к выстраиванию 
партнерских связей доказали свою эф-
фективность и могут служить образцом 
для зарубежных стран.

ЗАРПЛАТА ВДВОЕ ВЫШЕ СРЕДНЕЙ
 ■ Еще одна важная составляющая – улучшение условий жизни людей.

Много проектов посвятили именно этому. Утвердили мастер-планы развития 22 
дальневосточных городов. 

– Шаг за шагом будем изменять среду для жизни и формировать миграционные 
процессы так, чтобы люди перебирались на Дальний Восток. Многое уже получается, 
молодежь в возрасте до 24 лет больше приезжает в регион, чем уезжает, это омола-
живает его, – пояснил Юрий Трутнев.

Развитие происходит в понятной логике. Не только строят заводы, но и улучшают 
городскую инфраструктуру. Людей сейчас привлекают более высокой зарплатой (она 
на 40 процентов выше, чем в среднем по стране) и условиями для жизни.

– Наличие людских ресурсов, качественная транспортная инфраструктура, совре-
менные города – все это создает предпосылки для того, чтобы не только государство 
помогало развитию регионов Дальнего Востока, но и бизнес, понимая перспективы, 
начал вкладываться, – считает Александр Белогорцев, президент «Меркатор Хол-
динга», ведущего в России производителя дорожно-коммунальной техники. – Все это 
создает условия для открытия новых компаний, привлечения иностранных парт неров. 
И геополитические предпосылки на сегодняшний день всецело способствует развитию 
Востока. Осталось засучить рукава и двигаться вперед.
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СПРАВКА «СВ»

Восьмой Восточный экономический 
форум прошел во Владивостоке с 10 
по 13 сентября 2023 года. Девиз – 
«На пути к сотрудничеству, миру и 
процветанию». Участвовали больше 
семи тысяч человек из 62 стран мира.
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Итоги ВЭФ 

Число 
соглашений

Объем 
(трлн 
рос. руб.)

2023 г.2022 г. 2023 г.2022 г.

290
373 3,83,3
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РОСТ 
ЭКОНОМИКИ 
ДАЛЬНЕГО 
ВОСТОКА 
ЗА ДЕСЯТЬ ЛЕТ

По данным Минвостокразвития 
(из выступления президента).

• Энергопотребление  В 1,2 раза 
• Ввод жилья  В 1,3 раза 
• Грузооборот  В 1,6 раза
   морских портов   
• Добыча золота  В 1,6 раза 
• Добыча угля  В 2,8 раза 

СЕРЬЕЗНОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО
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Один из стимулов, чтобы 
привлечь людей, – новое 
жилье и льготная ипотека.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ На космодроме Восточный Ким 
Чен Ын заявил, что Россия победит 
силы зла.

НАДЕЖНЫЙ СПУТНИК
Для Запада визит Ким Чен Ына  

в Россию – как удар бейсбольной би-
той по голове. Под стук колес бро-
непоезда лидера Северной Кореи, 
который приближался к границе, все 
сильнее тряслись поджилки кое у ко-
го в Вашингтоне, Лондоне и Брюссе-
ле. Понимали, видимо, что для них 
этот визит не сулит ничего хорошего.

Ким не так часто выезжает за преде-
лы страны, можно по пальцам пере-
считать. Последний раз – четыре года 
назад: на встречу с Трампом (тогда 
еще Президентом США) и лидером 
Южной Кореи Мун Чжэ Ином в де-
милитаризованную зону, которая раз-
деляет Корейский полуостров.

Место для начала общения с Вла-
димиром Путиным выбрали весьма 
символичное – космодром Восточ-
ный. Намек на то, что пора выво-
дить отношения на более высокий 
уровень. Но это лирика, официально 
Ким Чен Ын приехал именно туда, по-
тому что хочет развивать в КНДР соб-
ственную космическую программу. В 
частности, для того, чтобы запускать 
спутники, которые будут шпионить 
за американцами. Поэтому его и ин-
тересовали ракеты, которые выводят 
их на орбиту.

– А какая мощность двигателя раке-
ты, которая запускается с этого кос-
модрома? – задал вполне конкретный 
вопрос товарищ Ким.

После экскурсии по Восточному он 
оставил запись в гостевой книге: «Сла-
ва России, породившей первых поко-
рителей космоса, будет бессмертной».

БАТАРЕИ ПРОСЯТ ОГНЯ
Что может предложить Пхеньян  

в обмен на космические и ракетные 
технологии? Например, поставить ар-
тиллерийские снаряды и противотан-
ковые ракеты. КНДР много лет модер-
низирует советские образцы оружия, 
поэтому их боеприпасы вполне могут 
подходить к российским пушкам. А 
еще, теоретически, – передать и сами 
орудия с дальностью стрельбы до 150 
километров.

– Уверены в том, что российская 
армия, народ непременно одержит 
великую победу в священной борьбе 
за наказание сборища зла, претенду-
ющего на гегемонию, – слова Ким Чен 
Ына звучали очень в строку.

Хотя в Кремле никогда не подтверж-
дали какие бы то ни было поставки 
оружия из Пхеньяна.

Более того, Россия участвует в санк-
циях, наложенных на Северную Корею 
ООН из-за испытаний Пхеньяном ядер-
ного оружия. Представитель Кремля 
Дмитрий Песков и глава МИД России 
Сергей Лавров прямо заявили, что от 
исполнения решений Совбеза ООН 
Москва отказываться не будет.

– Но мы будем развивать отношения 
с нашим близким соседом, несмотря 
ни на какие упреки или оговорки. Так, 
чтобы это соответствовало интересам 
двух наших государств, – заявил Дми-
трий Песков.

У ДЕМОКРАТОВ – 
ИСТЕРИКА
Конкретики после переговоров было 

мало. Да и вряд ли можно было рас-
считывать на что-то, кроме официаль-

ных заявлений об укре-
плении сотрудничества 
и углублении дружбы. Но 
состав участников с рос-
сийской стороны, а это 
главы МИД, Минпром-
торга, Мин обороны, Мин-
природы, Минтранса, три 
вице-премьера, говорит о 
широком спектре обсуж-
даемых вопросов.

А вот что бесценно – 
так это реакция запад-
ной прессы на встречу 
двух лидеров, которая 
больше походила на ис-
терику. 

Отсюда и кричащие заголовки бри-
танских СМИ про «кровных братьев», 
«лучших друзей» и встречу «закон-
ченных тиранов с глазу на глаз». 
А  CNN тут же объявил: команда дик-
таторов ширится, а Путин создает 
союз тиранов. 

Видимо, они рисовали в голове 
ось Москва – Пекин – Пхеньян. Ведь 
такой союз – осиновый кол для кол-
лективного Запада. Молчали бы уж, 
«демократы».   При этом под визит 
отдали первые полосы многих веду-
щих газет.

Впрочем, «президентской» частью 
визит Ким Чен Ына в Россию не огра-
ничился. Следующим пунктом на-
значения стал авиазавод имени Га-
гарина в Комсомольске-на-Амуре, 
где выпускают истребители Су-35  
и Су-57. Сопровождал его на экскур-
сии вице-премьер – глава Минпром-
торга России Денис Мантуров. Ки-
му также показали сборочный цех 
SJ-100, где готовятся к испытаниям 
самолета с российскими двигателя-
ми ПД-8. 

А финальной точкой визита стал 
Владивосток.

 ■ Уже и американцы 
вслух озвучили то, что 
давно всем было ясно: 
однополярному миру на-
стал конец.

Не прошло, как говорится, 
и года, как большие дядьки 
в Вашингтоне наконец при-
знали то, что ни для кого уже 
давно не является секретом. 
Однополярный мир, в котором 
они привыкли рулить всем 
и вся, рухнул.

– То, что мы переживаем 
сейчас, это не просто испы-
тание порядка, сложившего-
ся после окончания холодной 
вой ны. Это его конец, – за-
явил не кто-либо, а Госсекре-
тарь США Энтони Блинкен, 
выступая с лекцией в универ-
ситете Джонса Хопкинса.

Разве что скупую мужскую 
слезу не пустил, сожалея об 
уходе «относительной геопо-
литической стабильности». 
Это он, интересно, о чем? 
О периоде, где был кровавый 
развал Югославии с натов-
скими бомбежками сербских 
городов, вторжение в Ирак 
под выдуманным предлогом 
уничтожения несуществую-
щего химического оружия, где 
были разорванная в клочья 
Ливия и брошенный Афга-
нистан, созданные Западом 
ИГИЛ и «Аль-Каида» (терро-
ристические группировки, за-
прещенные в России), когда 
растоптали базовые принци-
пы международного права. 
Ну, конечно же, по словам 
Блинкена, это все ради «безо-
пасности, международного 

сотрудничества, экономиче-
ской взаимосвязанности, по-
литической либерализации 
и торжества прав человека». 
Забыл только добавить: по 
версии американцев.

И это притом что Москва на 
протяжении многих лет указы-
вала, что модель однополяр-
ного мира, которую выстроили 
США, нежизнеспособна и не-
избежно рухнет под собствен-
ным весом. Непосильную но-
шу на себя янки взвалили. Но 
в Вашингтоне по старой при-
вычке отказывались слушать. 
Куда проще манипулировать 
своими марионетками по все-
му миру, ни с кем не договари-
ваясь. А  теперь американцы 
с удивленным видом разводят 
руками и задаются вопросом: 
как же все это произошло?

УГРОЖАЮТ ТЕРАКТАМИ
 ■ Киев объявил, что будет убивать российских жур-

налистов.

Спикер сил теробороны ВСУ трансгендер Сара Эштон-Чирилло 
(еще несколько лет назад это существо звали Майкл) пообе-
щала убивать российских журналистов. Вы только вдумайтесь 
в эти слова, волосы дыбом встают: «На следующей неделе 
зубы русских дьяволов заскрежещут еще сильнее, а их беше-
ные рты потекут пеной в неконтролируемом безумии, когда 
мир увидит, как кремлевский пропагандист расплачивается за 
их преступления. Все российские преступники-пропагандисты 
будут настигнуты, и справедливость восторжествует».

И это, увы, не фейк, угрозы не шуточные. Потому что еще 
в 2014 году Киев вполне открыто объявлял награду за головы 
российских репортеров. Как пишет военкор «Комсомолки» 
Александр Коц, его тогда оценили в сто тысяч долларов. С  на-
чалом СВО в Незалежной также объявлялись вознаграждения 
за поимку российских репортеров и доставку их живыми или 
мертвыми в Киев. В том числе и Коца. И Киев уже убивал на-
ших журналистов и блогеров и признавался в этом.

Во всей этой гадкой истории есть только один положитель-
ный момент: это значит, что ребята-военкоры хорошо делают 
свою работу, раз противник их боится. А что написано пером, 
не вырубишь никаким топором. Так держать, мужики!

БЛИНКЕН ОПЯТЬ КОМОМ ЗА ГРАНЬЮ
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• Больше 100 единиц стратегических вооружений 
(межконтинентальных баллистических ракет, 
средней и малой дальности) 
• 3,5 тысячи боевых танков - 
в их числе советские 
Т-34, Т-54, Т-55, Т-62 
и северокорейские 
Chonma, Pokpoong, Songun 
• 2,5 тысячи бронетранспортеров 
• 21,5 тысячи единиц артиллерии 
• 545 боевых самолетов 
• Больше 200 зенитных 
управляемых ракет 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Военный 
потенциал 
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ВЫСОКИЕ ОТНОШЕНИЯ

Ким Чен Ын получил в подарок от министра обороны России Сергея Шойгу ушанку.

ПРИЗНАНИЕ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО  
СОБРАНИЯ СОЮЗА  
БЕЛАРУСИ И РОССИИ

ЧИРЛИДЕРША 
С ПАМПУШКАМИ 

Она хрупкая и нежная, но уме-
ет постоять за себя.

– У вас необычное имя – Да-
ниэлла. Почему так назвали? 

– Бабушка посмотрела ита-
льянский фильм, и там было 

это имя. Когда родилась, предло-
жила его. И все подумали, почему бы 
и нет. 

– В вашей жизни прослеживается 
связь с Италией. Вы рассказывали 
еще и про конкурс, в котором там 
участвовали. 

– Всегда хотела побывать в этой стра-
не. И когда меня позвали туда, поехала 
не раздумывая. Так получилось, что 
мы гуляли по Риму и я потерялась. 
Мы с подругой остались фотографи-
роваться, а все ребята ушли за угол. 
Потом бегали по всему Риму, искали 
друзей. Единственное, что помни-
ли, – фонтан де Треви. У всех ита-
льянцев спрашивали, где он. Один 
указывал в одну сторону, другой –  
в другую. В  какой-то момент 
я даже заплакала. Но, конечно, 
мы нашлись.

В детстве Даниэлла была 
спокойным ребенком.

– А потом будто демон 
вселился. В  школе, если 
по-модному сказать, меня 
абьюзили. За вес.

– Вы же маленькая и худенькая. Как 
так?

– Я ходила на спортивную гимнастику 
и носила мешковатые вещи. Под этой 
оберткой одежды было много-много 
мышц, и казалось, что я полная. Драз-
нили. Терпела, терпела, но в какой-то мо-
мент решила высказать все в лицо. Объ-
яснила, что так делать нельзя. И поняли, 
что не правы, стали теплее относиться. 
А я с этого момента стала более раскре-
пощенной. И люди ко мне потянулись.

– По спорту не скучаете?
– Хотела бы им заняться вновь.  

Я же еще и на танцы девять лет ходила.  
В основном на хип-хоп и джаз-фанк.  
И еще в одиннадцать-двенадцать лет бы-
ла чирлидершей. В коротенькой юбочке и 
топике бело-синего цвета. С пампушками 
в руках. На соревнованиях и концертах 
меня подкидывали. Танцы бросила, по-
тому что началась учеба в колледже. Со-
вмещать стало тяжело. Но снова хочу на 
них. Сильно заряжают.

КОМПЛИМЕНТЫ СЛЫШУ 
РЕДКО 
Девушка любит поп-музыку и патри-

отические песни.
– Каких именно исполнителей? 
– Часто в наушниках слушаю The 

Weekend, Даяну. С детства люблю песни 
про войну. «Обелиск», например. Нра-
вится их петь. Они мне идут. Чувствую 
себя в них хорошо.

– Необычно для ребенка – любить 
патриотические песни. 

– С юных лет мне прививали любовь 
к Родине. В этих композициях заложен 
сильный смысл. И приятно, что доношу 
его до людей.

– Кто ваши родители по профессии?
– У папы бизнес, связанный с ото-

плением. Мама – рентгенолог в поли-
клинике.

– Обрадовались вашей победе?
– Многие родители, если их ребенок 

победил, дарят ему что-то. Мои – тре-
бовательные. Со мной никто никогда 
не сюсюкался. Всегда все было четко  
и справедливо. Мама поздравила. Ска-
зала, что я молодец и надо идти дальше. 
Похвалу от родителей слышу редко, но 
это стимулирует меня еще больше рабо-
тать над собой.

– Критика важнее?
– Обожаю ее. Похвалу услышал – при-

ятно, ну и пошел дальше. А над чем 
работать, не знаешь.

– Поете дома?
– Там стараюсь максимально рассла-

биться и не думать ни о чем. Дома хо-
чется побыть в тишине.

– Читать любите?
– Иногда вечером перед сном. В основ-

ном детективы. Завораживает, хочется 
узнать, что дальше. Недавно прочла 
«Гордость и предубеждение» Джейн 
Остин. Роман с глубоким смыслом.

– Какая Беларусь в вашем пред-
ставлении? 

– Ухоженная, красивая. И тут самые 
добрые люди. Иногда гуляю по Минску 
и восхищаюсь прохожими.

А ВДРУГ БАБКИНА 
ПОЗОВЕТ
София мечтает популяризи-

ровать народную песню.
До того, как вернуться с фе-

стиваля в Петрозаводск, де-
вушка с мамой заехала в Мо-
скву.

– Дела в столице были?
– Ой, мы День города отгу-

ляли! Потом мама поехала в 
Питер, а я – в Петрозаводск. 
Поезд прибыл в 8 утра, но дру-
зья пришли. Встретили боль-
шой компанией.

– У вас красивое имя – Со-
фия. Почему так назвали?

– Папа придумал. Когда толь-
ко родилась, мама назвала На-
стей. Но пришел папа и сказал: 
«София будет». Родные редко 
называют полным именем. Ма-
ма – чаще Сонюшей.

– Вам важно всегда побеж-
дать?

– Сейчас я уже не боюсь про-
игрывать. Научилась. А рань-

ше этого не умела. Я – лидер. 
И мне всегда и везде, даже в 
садике, важно было быть пер-
вой. Если этого не случалось, 
я переживала, плакала. Сразу 
думала, что плохо пою и боль-
ше этим заниматься не буду.

Дедушка конкурсантки Вла-
димир Ворона был известным 
художником.

– У родителей дома есть 
его работы?

– В основном керамические. 
А еще портрет. Он рисовал ба-
бушку в молодости. Дедушка 
больше известен как скульптор 
по глине, керамике. В Кинги-
сеппе его чтят. Папа создал 
студию его имени. Вместе  
с другими родственниками пре-
подает там детям керамику  
и резьбу по дереву.

– Ваша мама рассказала 
мне о том, что вас подни-
мали на смех мальчишки  
в школе за любовь к народ-
ной музыке. Как справлялись 
с насмешками?

– Было дело. В шестом-
седьмом классе. Мы посто-
янно выступали. Я приходила  
в русском костюме, и маль-
чишки смеялись: «Смотрите, 
Ворона в красных сапогах!» 
А потом стала ездить на кон-
курсы, занимать места, и они 
успокоились.

– Поставили перед собой 
непростую задачу – популя-
ризировать народную музы-
ку, которая всегда считалась 
немодной, неинтересной. Как 
собираетесь повышать к ней 
интерес?

– Ой, даже не знаю! Ощу-
щение, что из-за всех геопо-
литических событий народная 
музыка уже выходит на первый 
план. В любом случае не буду 
отступать от цели. Думаю по-
ступать в Гнесинку. Попыта-
юсь попасть на просмотр в Хор 
имени Пятницкого. Педагог от-
сылала фотографии, видео. 
Позвали на очное прослуши-
вание, но уезжала в Смоленск. 
Там строгие требования  
к внешнему виду: по росту под-
хожу, но 48-й размер, а я чуть 
больше. А может, и в Театр 
Бабкиной попробуюсь.

ОБОГРЕЕТ СТРАНУ  
Софии симпатичны певцы-

патриоты.
– Кто из российских испол-

нителей вам нравится?
– Шаман. Хочу исполнить его 

песню «Встанем». Причем не 
хуже. Люблю Варвару и Пела-
гею. А еще – Надежду Крыгину. 
Мы с ней знакомы. Она была 
в жюри на одном конкурсе,  
в котором я участвовала.

– Для того чтобы быть 
успешным артистом, надо 
копить энергию. Где подза-
ряжаете батарейки?

– Люблю гулять в Петроза-
водске по набережной у Онеж-
ского озера. Сяду и смотрю на 
него, думаю.

– Есть ли у вас домашние 
животные?

– Мне показалось, что мама 
скучает без меня, и я сделала 
ей в прошлом году сюрприз. 
Подарила собаку. Черненько-
го щенка карликового шпица. 
Мама назвала его Мишей. Для 
того чтобы накопить на него, 
торговала на рынке картош-
кой. Месяц.

– Вы, утонченная девушка, 
– и рынок?! 

– Хотела устроиться офици-
анткой, не получилось. Уви-
дела объявление о том, что 
требуется продавец картош-
ки. Взяли. Торговала прямо с 
фуры. Неплохо платили. Две 
или полторы тысячи в день. 
Подружилась со всеми тор-
говцами. Один подкармливал 
овощами-фруктами за то, что 
помогла ему красиво напи-
сать ценники. Другой кара-
улил картошку, пока бегала 
за пирожком.

– Какая она, Россия, в ва-
шем представлении? 

– Видишь сразу, как бере-
зы качаются. Россия кажет-
ся нежной, любящей, безза-
щитной. Хочется приобнять  
и обогреть.

Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Девушки, которые ста-
ли лауреатами песенно-
го конкурса, рассказали 
о своих впечатлениях и 
творческих планах. 

Внешне они разные.  
А в остальном похожи. Обе-
им по девятнадцать. У той 
и другой красивые имена. 
И учатся не там, где роди-
лись. София Ворона – из Кин-
гисеппа, но на пары ходит 
в Петрозаводске. Даниэлла 
Теплякова – из Гомеля, но лек-
ции слушает в Минске.

Ради подарка маме 
девушка торговала 
на рынке!
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Конкурсантка от Беларуси не только 
красавица, но еще и патриотка.

Даниэлла ТЕПЛЯКОВА: 

КРИТИКА ЦЕННЕЕ ПОХВАЛЫ
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«ХОЧУ ПЕТЬ,  
КАК ШАМАН!»
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО  
СОБРАНИЯ СОЮЗА  

БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Марина  
РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Для гостей из новых ре-
гионов форум – настоящая 
отдушина.

ПОКА ЕХАЛИ,  
ГОРОД 
ОБСТРЕЛЯЛИ
26-летняя Анна Дмитри-

ева – солистка Донецкого 
музыкально-драматиче-
ского театра имени Бро-
вуна. Девушка впервые по-
бывала на фестивале.

– Откуда узнали про «Мо-
лодежь – за Союзное госу-
дарство»?

– Рассказал коллега Алек-
сей Аносов. Он был тут уже 
в 2017 году. Рада, что побы-
вала на фестивале. Прият-
но, что молодежный театр-
праздник «Небывальщина» 
из Питера захотел высту-
пить вместе со мной на за-
крытии.

– Что чувствуете, когда 
поете «Донбасс – за нами»?

– Гордость за народ, за 
Донецк. Музыку написал 
композитор нашего театра 
Михаил Хохлов. Это произ-
ведение считается гимном 
ДНР. Его знают все.

– Там все еще неспокой-
но. Добрались до Смолен-
ска без проблем?

– Долго ехали  – больше 
полутора суток. Сначала на 
рейсовом автобусе. В дороге 
узнали о том, что Донецк об-
стреляли. Снаряды попали в 
жилой дом. Сильно пережи-
вали, обзванивали родных 
и друзей. Потом пересекли 
пропускной пункт. И попали 
в Ростовскую область. До-
брались до Москвы, чуть-
чуть отдохнули, погуляли, 
а потом – на «Ласточке» до 
Смоленска.

– Как настраиваете себя 
на оптимистичный лад?

– Понятно, что обстанов-
ка психологически сильно 
влияет. Кто-то впадает в де-
прессию. Мы в силу профес-
сии стараемся максимально 
поддерживать всех. Записы-
ваем видео с концертами, 
спектаклями, которые по-
казывают у нас на телеви-
дении. Делимся духоподьем-
ным настроем. Страшно, но 
ко всему привыкаешь. Уже 
различаем по слуху, срабо-
тала система ПВО или был 
прилет. И понимаем, в ка-
ком районе. Если впадать в 
уныние, будет совсем тяже-
ло. Так что пытаемся быть 
счастливыми, позитивными 
каждую минуту. Читаем, вы-
бираемся на природу или на 

дачу. Но всегда прислушива-
емся, мониторим телефон.

– Ни разу не хотелось 
 уехать?

– Тут работа, жилье, род-
ные люди. Хочется остать-
ся, завести семью. И так 
многие уехали. Не хватает 
медиков, учителей, тех, кто 
занимается электричеством, 
водоснабжением, восстано-
вительными работами.

– В ваш театр уже можно 
попасть на спектакли?

– Пока нет, и во все 
остальные культурные уч-
реждения тоже. В целях 
безопасности. Но выезжа-
ем на гастроли. По горо-
дам республики, туда, где 
более-менее безопасно, и 
на большую землю. Театр 
работает в особом режиме, 
потому что он – в центре 
Донецка и уже несколько 
раз подвергался обстрелам. 
Один раз прилет пришелся 
на сторону служебного вхо-
да. Рядом с зоной парковки 
образовалась большая ды-
ра, но ее быстро заделали. 
Сильно пострадало осте-
кление. И, конечно, здание. 
Видно дырки от осколков.

– Многие говорят, До-
нецк пахнет розами.

– В городе десятки парко-
вых зон. Цветы высажены 
и вдоль улиц. Российские 
ботанические сады много 
семян прислали из разных 
коллекций. Для поддержа-
ния звания «город милли-
она роз». И цветы прижи-
лись.

ГОДАМИ СИДЕЛА  
НА ЙОГУРТЕ
Отчим Анны – шахтер. Ма-

ма – лаборант реанимации, 
но уже на пенсии. Вместе 
с  младшей сестрой – один-

надцатилетней Таисией –  
уехала в  Россию.

– Сестра, как и вы, увле-
кается музыкой?

– Любит играть на форте-
пиано. Поет, танцует. Она 
непоседа.

– А вы почему решили 
стать певицей?

– Пела с шести лет. Жила 
конкурсами. Училась в двух 
музыкальных школах. Так 
получилось, потому что 
пере ехали на другой ко-
нец города. Потом – учи-
лище. Параллельно лет с 
четырнадцати была моде-
лью. Вылетала на показы 
за границу.

– Продолжаете модель-
ную деятельность?

– Уже завершила ее. Но 
мне так нравится, как все 
изменилось в мире моды. 
Уже не столь важны параме-
тры. И  это прекрасно, ведь 
тяжело постоянно держать 
себя в жестких рамках. На-
пример, девочка с ростом 
180 должна иметь бедра 
88  см. У  меня примерно 
такая ситуация и была. Си-
дела на питьевом йогурте, 
смузи, чаях, воде с огурцом 
и лимоном.

Помимо моделинга, еще  
и преподавала в музыкаль-
ной школе. Мои хор, соли-
сты показывали высокие 
результаты. После учили-
ща поступила в консерва-
торию. Сейчас это академия 
имени Прокофьева. Этот ве-
ликий композитор, кстати, 
уроженец Донецкой обла-
сти. У нас все напоминает 
о нем. Был и прекрасный 
аэропорт. Он разбит. Там 
до сих пор бои. В консер-
ватории окончила два от-
деления: хоровое дирижи-
рование и оперное пение.

Анна ДМИТРИЕВА:

ЧУВСТВУЮ ГОРДОСТЬ  
ЗА ДОНЕЦК

 ■ На концертах особое на-
строение создавал необыч-
ный белорусский коллектив.

ПО ЛБУ – ЩЕЛК
Ансамблю «Нясвіжскія лыж-

кары» 16 лет. Его создали в Не-
свижском колледже имени Якуба 
Коласа. Учебное заведение на-
ходится в стенах бывшего мо-
настыря бенедиктинок. Обитель 
славилась просветительскими 
и музыкальными традициями. 
Там звучала струнная, народная 
и духовая музыка и придумали, 
например, нотную запись.

В числе «ложкарей» – студен-
ты колледжа. Будущие учителя 
физкультуры, дизайнеры, пред-
ставители туристической отрас-
ли. Одни мальчики. Каждый год 
состав ансамбля меняется.

Необычный ансамбль приду-
мал Владимир Суховей. Он ра-
ботал учителем музыки в коллед-
же. Собрал сначала эстрадный 
коллектив. Бас, барабан, ритм, 
клавиши, саксофон – все как по-
лагается. Попробовал ввести на-
родный инструмент – балалай-
ку. Получилось. Следом в ход 
пошли шумовые инструменты: 
гармошки, в том числе губные, 
бубны, погремушки. А еще – де-
ревянные ложки. Они-то и ока-
зались самыми удачными. Бла-
годаря им родилось и название 
коллектива.

– Ложка – многофункциональ-
ный предмет, – улыбается Вла-
димир Суховей. – Ею можно есть  
и при необходимости копать. Она 
служит мерой весов хозяйке.  
В столовой ложке, насколько 
помню, 25 граммов, а в чайной – 
пять. Также ложка – инструмент 
для воспитания терпения. Моя 
теща рассказывала историю. 
Когда она была маленькой, са-
дилась за стол. Дед – во главе. 
Дети начинали шуметь, бало-
ваться, а он брал ложку и тому, 
кто кричал громче всех, по лбу 
так – щелк! И наступала тишина. 
Семья обедала спокойно.

Те, кто играет на них, в кол-
лективе – главные выдумщики. 

Они отвечают за импровизацию, 
за то, как повернется сюжет  
в спектакле, какими будут эмо-
ции. Могут играть на ложках раз-
ного размера. И на двух, и на 
пяти одновременно.

И, конечно, из-за того что их 
постоянно бьют, они часто ло-
маются. Так что каждый год для 
коллектива заказывают около 
30 инструментов. Ложки из ясеня 
звучат четко и ярко.

БЕРЕЗКИ С ВОДОЙ
Вскоре прибавились бытовые 

инструменты: скребки, грабли, 
терки для овощей, железные 
прутья, бухгалтерские счеты, 
коса. И еще есть бутылки из-
под вина, раскрашенные под 
белые березки. Игра на них – 
особая история. К бутылкам 
крепят леску и подвешивают 
за горлышки на палку. В каждой 
– вода, причем разное количе-
ство, для того чтобы звучали 
по-своему.

С помощью этих инструментов 
«Нясвіжскія лыжкары» разыгры-
вают юмористические сценки 
из белорусского фольклора. 
В репертуаре коллектива – как 
популярные народные, так и 
классические произведения. 
Пьесы, которые любят и сами 
музыканты, и зрители: «Круиз 
без виз», «Спрэчка», «Беларускі 
карагод».

Первым городом, куда коллек-
тив съездил на гастроли, стал 
Слуцк.

Ансамбль – участник различ-
ных конкурсов: «Белорусский ве-
нок», «Песня моего края», «Зве-
нящие цимбалы и гармошки».

– Работа помогает разбу-
дить дремавший до сих пор в 
душе каждого участника нацио-
нальный характер,  – уверен 
Владимир Суховей.  – Через 
исполнение народной музы-
ки и использование народных 
инструментов удается подчер-
кнуть «белорусскость»: юмор, 
добродушие, гостеприимство, 
толерантность, ответствен-
ность.
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Певица продолжает 
репетировать даже  
под бомбежками ВСУ.
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Ребята зажигали на торжественном закрытии форума.

ЗА СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»

«НУ-КА ЛОЖКАМИ, ДА ПО БУТЫЛКАМ!»

ТОЧНО В ТАКТ
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 ■ Что на самом деле происходило 
на территории Западной Белорус-
сии во время польской оккупации 
и почему воссоединение стало осо-
знанным шагом народа.

РАЗДЕЛИЛИ НА ЧАСТИ
Разобщенность народов в мировой 

истории не редкость. Некоторые из 
них в таком положении и сейчас. Это, 
конечно, плохо для развития страны, 
жизни общества. В таком же положе‑
нии в 1921 году оказался и белорусский 
народ.

После Первой мировой войны, когда 
Польшу восстановили как независимое 
государство, встал вопрос о ее новых 
границах. Так называемую линию Кер‑
зона, предложенную Антантой в 1919 
году на Версальской мирной конферен‑
ции в качестве российско‑польской гра‑
ницы, провели, чтобы отделить районы, 
где преобладало польское население, от 
тех, где большинство составляли бело‑
русы и украинцы. 

За небольшими исключениями эта 
линия была близка к фактическому рас‑
селению людей разных национально‑
стей. От нее можно было оттолк нуться 
при ведении переговоров, уточнить 
границы на местности. Что, кстати, 
и сделали после Второй мировой. И 
в итоге современная граница между 
Беларусью и Польшей близка к линии 
Керзона. Словом, если бы конфлик‑
тующие стороны пошли по этому пу‑
ти, Беларусь бы не разделили в начале 
1920‑х. Но реальность того времени 
была другой.

Линию Керзона и советская, и поль‑
ская стороны приняли в штыки. Со‑
ветская Россия считала ее ультимату‑
мом империалистов. У большевиков 
в планах была советизация Польши, 
а затем и мировая революция. Поль‑
ша после восстановления независи‑
мости продвигалась на восток, до 
границ Речи Посполитой 1772 года, 
которых, кстати, реально никогда не 
существовало. В конце концов полу‑
чилось так, что при заключении Риж‑
ского мирного договора в марте 1921 
года линию Керзона никто за основу 
не взял. Польша уже захватила значи‑
тельную часть Белоруссии и не хотела 
ее уступать, а у России не было сил 
ее вернуть.

18 марта 1921 года в Риге заключили 
«окончательный прочный, честный и ос‑
нованный на взаимном согласии мир». 
Рижский мирный договор подписали 
делегации Польши, РСФСР и УССР, без 
Белоруссии. И поэтому нация и ее эт‑
ническая территория после оказалась 
разделенной на части.

Это вызвало массовое возмущение 
жителей. Летом 1921 года создали Цен‑
тральный белорусский повстанческий 
комитет. Весной 1922 года партизаны 
(а их было не меньше десяти тысяч че‑
ловек) перешли к активным действиям 
против властей. Чтобы сломить их, паны 
усилили полицейский террор.

ЖИЗНЬ ПО ЧУЖИМ ЧАСАМ
Рижский мирный договор и Консти‑

туция Польской Рес публики 1921 года 
должны были гарантировать права нац‑
меньшинств. Но на деле их нарушали 
постоянно и целенаправленно.

36 процентов населения Польши 
в границах 1921 года не были поляка‑
ми. Однако переписи разных лет часто 
показывали совершенно другие цифры. 
В 1921 году в восточных воеводствах 
по максимуму записывали граждан не 
белорусами или украинцами, а мест‑
ными – «тутэйшымi», без выраженной 
национальности. Через десять лет аб‑
сурд достиг пика, когда даже еврейских 
раввинов  записывали поляками.

В Западной Белоруссии пытались 
уничтожить самобытность белорус‑
ского народа. Возьмем образование. 
В начале 1920‑х было две белорусские 
учительские семинарии, восемь гим‑
назий и около 400 начальных школ, а к 
1939‑му последних не было вовсе.

О позиции властей открыто заявил 
в июне 1939 года белостокский вое
вода Генрих Осташевский: «Желаем 
одного и настойчиво требуем, чтобы 
это национальное меньшинство думало 
по‑польски. Ничего взамен не давать и 
ничего не делать в другом направлении. 
Теперь еще можно белорусов ассимили‑
ровать в единое русло польской культу‑
ры… Рано или поздно население будет 
полонизировано».

Туда массово переселяли офицеров 
и  унтер‑офицеров, отличившихся в вой‑
не с Россией. Они получали большие – от 
15 до 45 гектаров – земельные участки. 
Также переехали тысячи польских чи‑
новников.

В 1937 году сотрудник польского 
МВД Арницкий подготовил секрет‑
ный план «Перспективы внутренней 
колонизации» – переселить на Кресы 
Всходние шесть миллионов поляков 
из западных областей. Земли Беларуси 
едва не стали новой Америкой, а судьба 
индейцев была уготована коренному 
населению.

НЕУЧАМИ ЛЕГЧЕ 
УПРАВЛЯТЬ

 ■ В Кресах Всходних остро 
стояла проблема народного 
образования.

К концу 1930-х польские вла-
сти не смогли обеспечить всем 
обещанное начальное образо-
вание, разобраться с неграмот-
ностью. Во многих районах За-
падной Белоруссии, особенно 
на Полесье, были «бесшколь-
ные округа».  

Если в БССР была фактиче-
ски ликвидирована неграмот-
ность, то там 43 процента жите-
лей старше десяти лет не умели 
читать и писать.

Не было и доступа к высше-
му образованию. В 1938/1939 
учебном году во всей Польше 
насчитали всего 218 студен-
тов-белорусов.

Печальной была ситуация 
в здравоохранении.

РАСКОЛОТАЯ НАЦИЯ

БОЛЬНИЦЫ, ШКОЛЫ И КИНО
 ■ В 1939 году начался путь к единому государству.

17 сентября произошло окончательное воссоединение всего белорусского 
народа в единое национальное государство. Этому радовались все – и ком-
мунисты, и национальные демократы. Это стало главным толчком для стре-
мительного развития, прогресса в государстве.

С приходом советской власти дела пошли в гору. В сентябре 1939-го – июне 
1941-го предприятия восстанавливали и расширяли, началось строительство 
новых заводов и фабрик. Оборудование для них завозили из России, Украины 
и восточных районов БССР. Объем валовой продукции промышленности увели-
чился почти вдвое, к 1941-му безработицу в регионе практически ликвидировали.

Очень быстро создали систему бесплатной медицинской помощи и нацио-
нального образования. В западных регионах открыли пять высших учебных 
заведений и 25 специальных средних школ. На белорусском языке стали 
выходить газеты, открылись пять театров, 220 библиотек, заработали 211 
киноустановок.

Государственный праздник 
День народного единства от-
мечают в Беларуси 17 сентя-
бря. Учредить его предложили 
на VI Всебелорусском народном 
собрании. Президент Александр 
Лукашенко поддержал инициати-
ву и подписал указ.
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– Я россиянин. 
Когда работал в Бе-
ларуси, женился на 
белоруске. Решили 
расстаться. Как это сделать? 
И признают ли в России раз-
вод в белорусском ЗАГСе?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Согласно ст. 35-1 Кодекса 
о браке и семье Республики 
Беларусь, расторжение бра-
ка в ЗАГСе производится по 
взаимному согласию супругов, 

не имеющих общих несовер-
шеннолетних детей и спора об 
имуществе. Срок для примире-
ния не дают. Однако сразу вас 
не разведут. Это возможно не 
раньше чем через месяц и не 
позже чем через два месяца 
со дня подачи совместного за-
явления.

Документы на развод пода-
ются в ЗАГС по месту житель-
ства или пребывания супругов 
(или одного из них). Если один 
из супругов не может явить-
ся, должно быть представлено 
надлежащим образом заверен-
ное заявление от имени отсут-
ствующего супруга о растор-
жении брака в его отсутствие. 

Размер госпошлины – четыре 
базовые величины, это 148 бе-
лорусских рублей.

Для того чтобы одному супру-
гу изменить фамилию на ту, ко-
торая была до свадьбы, необхо-
димо указать это в заявлении. 
Брак считается расторгнутым 
после внесения соответствую-
щей отметки в паспорт.

Если же есть дети и идет 
дележ имущества, придет-
ся обращаться в суд. Иск 
о растор жении брака подает-
ся в белорусский суд по месту 
нахождения ответчика, то есть 
второго супруга. Госпошлина – 
четыре базовые величины при 
обращении впервые, восемь – 

если повторный или последу-
ющий брак.

Суд предоставит срок для 
примирения три месяца. Потом 
может дать еще. Если супруги 
не помирились, брак растор-
гается.

Развод, оформленный в 
Беларуси, будет легален в 
России. Согласно ст. 160 Се-
мейного кодекса Российской 
Федерации, расторжение бра-
ка между гражданами России 
и иностранными гражданами, 
совершенное за пределами 
России с соблюдением законо-
дательства соответствующе-
го иностранного государства 
о компетенции органов, при-

нимавших решение о растор-
жении брака, и подлежащем 
применению при расторже-
нии брака законодательстве, 
признается действительным 
в России.

! Следует иметь в виду, что 
развестись не получится 

во время беременности же-
ны, а также пока ребенку не 
исполнится три года – без ее 
письменного согласия.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Советских воинов-освободителей 
встречали со слезами  
счастья на глазах.

ВОЗРОЖДЕНИЕ

ИМЕЙ В ВИДУ

СТАВКА  
НА ДЕГРАДАЦИЮ
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Евгения  
ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Их невозможно было 
представить по отдельно
сти. Говорили «слова До
бронравова» – подразуме
вали мелодии Пахмутовой. 
И наоборот.

ПРОВЕЛ НЕДЕЛЮ  
В РЕАНИМАЦИИ
О том, что поэта-песенника 

больше нет, узнали от Нико
лая Баскова.

– Нас по-прежнему ждут 
московские метели, но, увы, 
без Добронравова... – сооб-
щил он. – Хотя такие люди 
с нами навсегда…

Лев Лещенко рассказал 
о том, что они с Добронра-
вовым встречались каждые 
два-три месяца. Оба болели 
за «Динамо» и обсуждали 
матчи.

– Песенные метафоры Ни-
колая Николаевича вошли 
в кровь и плоть нашего на-
рода через песни «Надежда», 
«Нам не жить друг без друга». 
Это страницы истории, – уве-
рен Лещенко.

Николаю Добронравову 
было 94. Подкосил ковид.

Супруги перенесли ковар-
ное заболевание три года на-
зад. Лежали в красной зоне. 
Выкарабкались. Но начались 
осложнения. В последний год 
Добронравов почти не вста-
вал с кровати. Состояние 
с  каждым днем ухудшалось. 
Лето супруги провели в сана-
тории. За поэтом присматри-
вали врачи. Последнюю не-
делю он лежал в реанимации. 
Но спасти его не смогли. Мы 
не услышим новых хитов, на-
писанных ими в соавторстве.

За свою долгую творче-
скую жизнь супруги на-
писали больше 500 ком-
позиций. В числе самых 
известных – «Беловежская 
пуща», «Белоруссия», «Как 
молоды мы были», «Главное, 
ребята, сердцем не стареть»,  
«И вновь продолжается 
бой», «Орлята учатся летать» 
и многие другие. И конечно, 
прощальные строчки Олим-
пиады-80, под которые уле-
тал воздушный шар-мишка, 
«До свиданья, Москва...».

В моменты, когда музыку 
писала не Александра Нико-

лаевна, с поэтом-песенни-
ком сотрудничали Микаэл 
 Таривердиев, Арно Баба
джанян, Полад Бюльбюль
оглы, Муслим Магомаев. 
Их песни были основными 
в репертуаре ансамбля Алек-
сандрова.

КРУГЛЫЙ 
ОТЛИЧНИК
Только человек, рожден-

ный в блокадном Ленин-
граде, мог написать такие 
строчки:
Я ни разу не помню,  
чтобы хлеб был засохший...
Отчего ж он вкусней,  
чем сегодняшний пряник,
Хлеб из затхлой муки,  
пополам с отрубями?

Стихотворение у Добро-
нравова было любимым. 
В  нем  – его детство. Поэт 
родился в коммуналке на 
Васильевском. Воспитыва-
ла мальчика бабушка. Бло-
кадный Ленинград бомбили 
каждую ночь.

– Сидели в прихожей или на 
кухне с котомочками, – вспо-
минал Добронравов. – А по-
том уходили в бомбо убежище.

Вскоре мальчика отправи-
ли в эвакуацию. Сначала – 

в Москву, потом – в Горький, 
а затем – в подмосковную 
Малаховку. До последних 
дней Добронравов не мог 
забыть школьного учите
ля Якова Васильева.

– Я так полюбил лите-
ратуру только, наверное, 
благодаря ему,  – вспоми-
нал Добронравов. – Помню, 
война. Пятый или шестой 
класс. Сидим в шубах, по-
тому что школа не отапли-
валась. Чернила замерзают. 
И Яков Васильевич говорит: 
«Сегодня будем проходить 
Лермонтова». И тут же взял с 
меня слово, чтобы строчки: 
«Выхожу один я на дорогу; 
сквозь туман кремнистый 
путь блестит» запомнил на 
всю жизнь… Это мои лю-
бимые стихи. Я, конечно, 
выполнил обещание.

Яков Васильевич настоль-
ко увлек литературой ма-
ленького Колю, что тот в 
девять-десять лет выучил 
наизусть «Горе от ума». Ба-
бушку такие успехи напуга-
ли, и она отвезла внука в Ка-
щенко. Профессор осмотрел 
мальчика и отклонений, 
конечно, не нашел. Школу 
Добронравов окончил с зо-
лотой медалью.

Поэт-песенник все время 
находился за кадром, и ма-
ло кто знает, что он был по-
трясающим актером. Окон-
чил Школу-студию имени 
Немировича-Данченко при 
горьковском МХАТе. Причем 
тоже почти на одни пятерки. 
Позже получил и второе выс-
шее образование в Москов-
ском пед институте имени 
Потемкина.

ПРОЗВАЛИ 
БУБЗИКАМИ
Все, кто знал эту пару, 

задаются вопросом: как 
 переживет уход мужа Пах-
мутова? Они не расстава-

лись больше 60 лет. Вместе 
жили, работали и путеше-
ствовали. Отчества одина-
ковые. И родились в ноябре. 
Добронравов посвятил Пах-
мутовой песню «Ты – моя 
мелодия, я – твой преданный 
Орфей».

– Супруги отличались 
скромностью,  – отмечает 
Нелли Кобзон. – Никогда 
ни о чем не просили. Все 
вопросы решали тихо, стес-
нялись внимания к себе. Мы 
с мужем звали их «два буб-
зика».

Сами Пахмутова и До-
бронравов никогда не по-
казывали чувств на людях. 
Называли друг друга по 
имени-отчеству. Аля или 
Коля – только в кругу близ-
ких. 

– У него были очень краси-
вые глаза, – смущаясь, рас-
сказывала Пахмутова.

Познакомились в юности. 
Добронравов был артистом 
ТЮЗа. Подрабатывал на Все-
союзном радио. Начитывал 
заставки. Например: «Начи-
наем спортивную передачу 
для школьников «Внимание 
на старт!». И к «Пионерской 
зорьке». 

Однажды редактор Ида Го-
ренштейн познакомила его 
с маленькой и миленькой 
девушкой-композитором. 
Попросила вместе сочинить 
что-нибудь к летним кани-
кулам. Пахмутова и Добро-
нравов написали «Лодочку 
моторную».

– И на ней и отправились 
в дальнейший путь, – смеял-
ся поэт-песенник.

Через три месяца после 
знакомства поженились.

– Их союз основан не толь-
ко на творчестве, но и на глу-
боком огромном понимании 
друг друга, – отмечала вдова 
Муслима Магомаева Тама
ра Синявская.

УТРАТА

ОПУСТЕЛА БЕЗ ТЕБЯ ЗЕМЛЯ

Два гения, Николай и Александра, были вместе больше шестидесяти лет. 
Признавались, что ни секунды не могут оставаться врозь.

«НЕЖНОСТЬ»  
ПЕРЕД ПОЛЕТОМ

 ■ Судьба культовой песни 
складывалась непросто.

Во всем был виноват ее герой – 
Антуан де Сент-Экзюпери, по-
тому что он французский лет-
чик. Добронравову предлагали 
заменить его на Григория Бах-
чиванджи. Тот тоже летчик, зато 
советский. Поэт не согласился 
и правильно сделал. Но песня 
стала успешной не сразу.

Впервые «Нежность» исполни-
ла Майя Кристалинская в 1965 
году. На сцене Колонного зала 
Дома Союзов. Вышла и сказала:

– Волнуюсь, потому что исполню 
новую песню. И от того, как при-
мете, будет зависеть ее судьба.

Премьера провалилась. Апло-
дисментов не было. За кулисами 
к Добронравову подбежал ком-
позитор Аркадий Островский:

– Ну что ты делаешь?! Кому 
нужен твой Экзюпери?

Однако ни Добронравов, ни 
Кристалинская не сдались.

Наоборот, Майя стала испол-
нять «Нежность» при любом 
удобном случае. И вдруг слу-
чился прорыв. Кристалинскую 
благодаря хиту сделали лучшей 
певицей 1966 года. Через год он 
прозвучал в фильме «Три топо-
ля на Плющихе». Его исполнила 
Татьяна Доронина.

А вскоре в песню влюбились 
космонавты. Сначала   близкий 
друг Пахмутовой – Добронраво-
ва Юрий Гагарин. А потом и его 
товарищи. Появилась традиция: 
слушать «Нежность» перед каж-
дым полетом. Так было и когда 
стартовал корабль «Союз-1». Пе-
ред стартом супругам позвонил 
Гагарин. Трубку взяла Александра 
Николаевна.

– Алечка, знаешь, Володя Ко-
маров уходит в полет и просит 
передать вам с Колей благодар-
ность за «Нежность», – сказал 
первый космонавт.

Комаров не вернулся. А через 
год не стало и Гагарина.

– Его гибель – незаживающая 
рана, – грустила Пахмутова.

Дружба с Гагариным началась 
в 1961 году. Отдыхали семьями. 
Ездили вместе в дома отдыха. 
Во время одного из отпусков су-
пруги вдохновились героем, ко-
торый любил сидеть и смотреть 
на морские волны, и придумали 
«Обнимая небо».

В 1968–1971 годах пара вы-
пустила альбом «Созвездие Га-
гарина». И в ней главной стала 
«Знаете, каким он парнем был!». 
Исполнял ее Юрий Гуляев. Пес-
ня стала его визитной карточкой.

– Любимый герой моих тек-
стов – человек честной судьбы, 
добрый и порядочный, не пре-
датель, у которого в душе живет 
вера, – говорил Добронравов.

В ПУЩЕ ПОКАЗАЛИ ЗУБРОВ
 ■ Творческая чета обожала Беларусь.

В 1973 году приехали в Минск на конкурс советской пес-
ни как члены жюри. Победили тогда «Песняры». А первый 
секретарь ЦК Беларуси Петр Машеров посоветовал Пахму-
товой и Добронравову побывать в Беловежской пуще. Там 
им устроили большую экскурсию, конечно, показали зубров 
и попросили сочинить песню про заповедник. Стихи были 
готовы уже через два дня. А когда вернулись в Москву, Пах-
мутова написала музыку. С 1976 года «Беловежскую пущу» 
стали исполнять «Песняры».

Из путешествий по республике Пахмутова и Добронравов 
привезли и еще одну песню – «Белоруссия». О партизанах. 
Ее исполнял тот же коллектив.

ИСТОЧНИК ВДОХНОВЕНИЯ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В чемпионате России по 
футболу на зеленую арену 
как полноправные участ-
ники турнира наконец-то 
вышли клубы из Крыма.

МУХИ И КОТЛЕТЫ
Ялтинский «Рубин» и «Се-

вастополь» дебютировали во 
второй лиге. Причем начали с 
побед. У многих, кто не слиш-
ком посвящен в хитросплетения 
футбольного закулисья, может 
возникнуть недоуменный во-
прос: а почему это случилось 
только сейчас, а не еще девять 
лет назад, когда полуостров в 
результате абсолютно легитим-
ного референдума вернулся до-
мой и стал вновь частью боль-
шой страны?

Вопрос, как говорил извест-
ный юморист, конечно, инте-
ресный. Правда, в данном слу-
чае не смешной. И адресовать 
его надо прежде всего УЕФА. 
Ведь именно он рулит всеми 
футбольными делами на конти-
ненте. И заставляет все страны 
играть по придуманным им пра-
вилам, которые порой противо-
речат здравому смыслу и воле 
народа, как в случае с Крымом.

И это, в общем-то, стран-
но. Ведь УЕФА всегда пози-
ционировал свою отстранен-
ность от политики: дескать, 
мы занимаемся только фут-
болом. Но это, как показывает 
практика, чепуха на постном 
масле. Например, независи-
мость Косова шита белыми 
нитками и до сих пор не при-
знана многими странами, в 
том числе и Россией. Однако 
УЕФА с оглядкой на Запад, 
прежде всего США и Брита-
нию, с готовностью взял под 
козырек – косовские клубы и 
сборная спокойно играют даже 
в международных турнирах.

ОБЪЯВИЛИ 
СПЕЦЗОНОЙ
С Крымом ситуация иная. 

Европейские футбольные чи-
новники его вхождение в со-
став России изначально не 
признали. Более того, объяви-
ли полу остров «специальной 
футбольной зоной». Местные 
клубы оказались фактически 
невыездными. И все эти годы, 
вплоть до нынешнего лета, 
варились в собственном со-
ку. Всем остальным россий-
ским командам, так сказать, 
с «большой земли», вход на 

полуостров также был заказан. 
Не только играть там, но да-
же проводить тренировочные 
сборы было запрещено. На-
циональной команде России и 
подавно. В противном случае 
УЕФА грозил драконовскими 
санкциями  – от временной 
дисквалификации до полного 
исключения из своих рядов. 
Такая, по сути, блокада дли-
лась целых девять лет. И вот 
наконец она прорвана.

ХИТРАЯ ФИШКА
Самое интересное – реакция 

УЕФА. Кулаками в адрес Рос-
сии там никто не потрясает, от-
делываясь заявлениями в том 
духе, что они внимательно сле-
дят за ситуацией, но при этом 
продолжают контакты с РФС. 
И никаких угроз исключения. 
Фишка в том, что юридически 
им не за что зацепиться. Перед 
стартом чемпионата Россия 
сделала хитрый ход – прове-
ла реформу второй лиги. В ре-
зультате «Рубин» и «Севасто-
поль» оказались в дивизионе, 
где выступают любительские 
команды. А это совсем другой 
коленкор.

– Соревнование проводит-
ся Футбольной национальной 

лигой. Мы не должны допу-
скать к участию профессио-
нальные клубы из Крыма в со-
ревнованиях под эгидой РФС. 
А тут решение ФНЛ, это их 
турнир, – пояснил генераль-
ный секретарь РФС Максим 
Митрофанов.

В УЕФА могут сколько угодно 
щелкать зубами, но укусить все 
равно не получится. Раз крым-
ские клубы не выступают под 
эгидой РФС, то и нарушения 
нет. У них статус любителей. 
На турниры любителей власть 
УЕФА не распространяется.

ДЕВЯТИЛЕТНЯЯ БЛОКАДА ПРОРВАНА

 ■ Истерика «незалежников» никого не пугает.
Кто от старта крымских клубов в чемпионате России взъе-

репенился, так это Украина. Что неудивительно. В ставшем 
уже привычным кликушеском стиле футбольные бонзы из 
тамошней федерации (УАФ) потребовали изгнать Россию 
из всех вообще международных футбольных организаций, 
включая ФИФА.

Панический призыв остался без ответа. Международные 
чиновники не хотят рвать связей с Россией, отлично понимая, 
какую роль она играет в мировом футболе.

Крымчане же в ответ на эту истерику только усмехнулись:
– То, что говорят в УАФ, полная пурга и чушь. Позиция на-

шего клуба такова: мы субъект России и должны интегриро-
ваться в  российский футбол. А свой бред пусть в Киеве несут 
и дальше, нам он до лампочки. А еще лучше – закроют свою 
позицию по Крыму навсегда. И развивают футбол там, где 
живут, а не лезут туда, куда их не просят, – жестко и лако-
нично заявил гендиректор «Севастополя» Валерий Чалый.

Лучше не скажешь. Кстати, со следующего сезона к первым 
двум первопроходцам с полуострова могут присоединиться 
керченский «Океан» и симферопольская «Таврия».

«КИЕВ МЕТЕТ ПУРГУ»
УСЛЫШАЛИ – УСМЕХНУЛИСЬ

ДОЛГОЖДАННЫЙ ДЕБЮТ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусская теннисистка Арина 
Соболенко стала первой ракеткой 
мира.

ДЕВУШКА  
С ХАРАКТЕРОМ
– Если бы кто-нибудь когда-нибудь 

сказал мне, когда я только начинала 
играть в теннис, что однажды я стану 
номером один в мире, я, вероятно, ни-
когда бы в это не поверила, – написала 
в своих соцсетях 25-летняя спортсмен-
ка под фото с престижной наградой.

И это правда. По признаниям са-
мой Арины, уже в девять лет она 
поняла, что теннис ей не подходит, 
но продолжила занятия, чтобы не 
разочаровывать родителей. Зато те-
перь ее достижениями гордится вся 
Беларусь.

Подняться на первую позицию 
в рейтинге Женской теннисной ас-
социации (WTA) – мечта миллионов 
девушек с ракеткой.

Для Соболенко путь на вершину 
был тернистым. Белоруска обла-

дает далеко не идеальной физиче-
ской формой, но этот недостаток 
компенсирует бойцовский характер. 
Не зря в соцсетях она часто использу-
ет смайлик тигра – если разойдется 
на корте, то берегитесь и соперники, 
и друзья! В недавнем полуфинале 
US Open теннисистка, не стесняясь 
в крепких выражениях, сломала ра-
кетку и бросила ею в своего тренера.

– Они уволены. Это больше не моя 
команда, они во всем виноваты, – эмо-
ционально заявила девушка, но потом 
поспешила оправдаться: – Это шутка! С 
командой у меня договоренность: все 
эмоции выпускать на корте, чтобы они 
не сожрали меня изнутри. Поэтому я 
орала и материлась на них, но они-то 
знают, что я все равно их люблю.

УСПЕШНЫЙ ТАНДЕМ
Конфликтовать на корте с трене-

ром – давняя фишка Соболенко. Но 
Антону Дуброву, который готовит 
теннисистку к матчам последние два 
года, все нипочем. Парень – из знаме-
нитой белорусской тренерской дина-
стии. Закаленный.  – Вы что, Арину не знаете? – оправ-

дывает Антон поведение подопечной 
после очередной вспышки гнева.

Свои люди друг на друга долго 
злиться не могут. Особенно 
если их тандем так успе-
шен.

– Он никогда меня 
не осуждал, не давил. 
Он понимает меня 
с полуслова и зна-
ет, когда, что и как 
можно сказать, ког-
да нужно повысить 
голос, а когда спокой-
но объяснить. И с ним 

комфорт но. Я вижу, он постоянно 
в поиске. Он знает, в каком направ-
лении развивать мой теннис, – без 
шуток признается Арина.

Кстати, фанаты сначала даже пыта-
лись записать нового тренера в уха-

жеры теннисистки.  
– Арина часто снимала для 

Instargam, как я ем. Стали 
поступать  вопросы: «А 

что это за  парень? Все 
время жрет». Арина 
спросила: «Как им 
ответить?»  – «Ска-
жи, что я тестирую 
еду». Вот такие шутки 

у нас, – разоткровен-
ничался как-то с жур-

налистами Дубров.

ОБОГНАЛА НА ТЫСЯЧУ ОЧКОВ
 ■ Разрыв с ближайшей конкуренткой – внушительный.

На вершину рейтинга WTA в этом году Арина Соболенко поднялась, набрав 
9266 очков. Для сравнения: у оставшейся позади конкурентки из Польши 
Иги Швентек – 8195. Кроме того, к сентябрю 2023 года у нашей Арины 
за плечами 19 титулов ассоциации, победа в турнире серии «Большого 
шлема» в одиночном разряде – Australian Open 2023 и два в парном – US 
Open 2019 и Australian Open 2021.

Кстати, Соболенко стала лишь восьмой теннисисткой в истории, побы-
вавшей на первой строчке мирового рейтинга и в одиночном, и в парном 
разряде.

КСТАТИ
7,37 миллиона долларов  

в виде призовых  
за участие в различных 

соревнованиях получила 
Арина Соболенко  

в этом году.
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Боевой дух помогает выигрывать матчи, 
которые кажутся безнадежными.

РАКЕТКА НОМЕР ОДИН
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00, 05.15 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 18.10, 21.00, 00.10, 
03.10, 05.25 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 08.45 «Год в истории. День 

единения (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Союзинформ. Итоги (12+)
09.15 «Беларусь. Главное (12+)
10.15 «КИНДЕР-ВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ»  
(с субтитрами) (6+)

12.15, 00.15 «Карта Родины. 
Владимирская область 
(с субтитрами)» (12+)

12.55, 00.55 «Карта Родины. 
Брестская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.35, 01.35 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

14.15, 02.15 «Карта Родины. 
Библиотека в Минске 
и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «МЫМРА» (12+)
16.45 «Гуси-лебеди» (0+)
17.00 «Чудесный колокольчик» (0+)
17.20 «Сказка о рыбаке и рыбке» (0+)
18.45 «Главный концерт 

республиканского праздника 
«Купалье-2023»» (6+)

21.15, 03.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

23.05 «Наши люди.  
Григорий Гладков» (12+)

03.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

05.30 «Братская кухня. Царская уха 
и паштет из печени птицы со 
смородиной (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 «Синий трактор» (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня. Суп 

из утки с грибами и мясная 
кулебяка с капустой 
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 02.45 «Год в истории 1957  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол. 
Выпуск 29» (16+)

08.45, 05.45 «Год в истории 1958  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1960  

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «СЛЕД  

ОБОРОТНЯ» (12+)
12.45 «За прекрасных дам!» (6+)
14.00 «Государственный интерес. 

Григорий Рапота (12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«День Победы» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ». (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «НА МОРЕ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 «Синий трактор» (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня. 

Маринованная нерка с заливным 
хреном и картофельные зразы 
с  мясом и грибным соусом  
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 12.45 «Год в истории 1961 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол.  
Выпуск 29» (16+)

08.45, 02.45 «Год в истории 1963  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Пофестивалим. Выпуск 1» (12+)
09.45 «Год в истории 1964. Часть 2  

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «СЛЕД  

ОБОРОТНЯ» (12+)
13.00 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Березовый сок» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ». (16+)
21.15 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Среда. Выпуск 5» (12+)
22.20, 03.15 «ДИКАЯ ОХОТА 

КОРОЛЯ СТАХА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 «Синий трактор» (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня.  

Суп-крем из тыквы с беконом 
и полесские колдуны с рыбой 
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1965. Часть 1-я  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол. 
Выпуск 29» (16+)

08.45, 23.45, 04.45 «Год в истории 
1965. Часть 2-я  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 00.45, 05.45 «Год в истории 

1966 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «СЛЕД  

ОБОРОТНЯ» (12+)
13.00 «НА МОРЕ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
Гимнастика» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА». (12+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» 1(6+)

21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.15 «МИРОВОЙ  

ПАРЕНЬ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 «Синий трактор» (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня. 

Печеная свекла с творогом  
на хрустящем картофеле  
и говяжья печень  
по-строгановски с овощным 
пюре (с субтитрами)» (12+)

07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 
1970 (с субтитрами)» (12+)

08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Среда. Выпуск 5» (12+)
10.15, 19.15 «СЛЕД  

ОБОРОТНЯ» (12+)
12.15 «Факты на стол.  

Выпуск 29» (16+)
13.00 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)
14.30 «Пофестивалим.  

Выпуск 2»  (12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Юнона и Авось» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА». (12+)

21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.20, 03.15 «ЭКИПАЖ» (6+)

06.00 «Синий трактор» (0+)
08.00, 05.00 «Наши люди. Маргарита 

Павлова» (12+)
09.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
10.30 «Уновис» (12+)
11.25 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
16.40, 02.40 «ДИКАЯ ОХОТА 

КОРОЛЯ СТАХА» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Среда. Выпуск 5» (12+)
21.00 «АНКОР, ЕЩЕ АНКОР» 1(6+) 

Комедийная мелодрама о жизни 
маленького воинского гарнизона 
в глухой провинции. Полковник 
Виноградов живет с офицером 
медслужбы Любой Антиповой, 
не разведясь при этом с женой 
Тамарой. Люба в свою очередь 
влюбляется в молодого лейтенанта 
Володю Полетаева и встречается 
с ним на квартире капитана 
Крюкова, договорившись с его 
женой Аней. Вскоре о связи своей 
сожительницы с Володей узнает 
полковник. 
В ролях: Валентин Гафт, 
Евгений Миронов, Елена 
Яковлева и другие

22.50 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)

06.00 «СИНИЙ ТРАКТОР» (0+)
08.00 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская» (12+)
09.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА»  

(с субтитрами) (6+)
11.00, 16.45, 05.30 «Пофестивалим. 

Выпуск 3» (12+)
11.30, 04.50 «Ле Хаим!  

За жизнь...» (12+)
12.10 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
16.00 «Агмень (с субтитрами)» (16+)
17.15, 02.25 «ЭКИПАЖ» (6+)
19.45 «Символы эпохи. Гимн СССР.  

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «РИОРИТА» (16+) 
           Бывший надзиратель лагеря 

политзаключенных Бархатов, 
оказавшись на войне рядовым 
ефрейтором, не сумел, да и не 
захотел измениться в новых 
обстоятельствах. И на войне, 
попав в одно подразделение 
вместе с наивными вчерашними 
крестьянами, он устраивает 
маленький кукольный театр, где он 
главный кукловод. 
В главных ролях: Яков 
Шамшин, Константин 
Воробьев, Алексей Горбунов 
и другие

22.50 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)

29 сентября 30 сентября 1 октября

25 сентября 26 сентября 27 сентября 28 сентября

27 СЕНТЯБРЯ В 22:20

«ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ СТАХА» (12+)
Конец XIX века, Белорусское Поле-

сье, куда приезжает молодой этнограф, 
чтобы изучать народные предания. Он 
селится в поместье, хозяйка которого – 
последняя представительница дворян-
ского рода – рассказывает о короле 
Стахе, время от времени учиняющем 
дикую охоту на этот старинный род...

С 26 СЕНТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 10:15 И 19:15 

«СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
В городе происходит несколько 

убийств. Местные власти поручают 
вести дело одному из сотрудников – 
старшему следователю Александру 
Акинфиеву. На первый взгляд все эти 
преступления никак не связаны между 
собой, но Акинфиеву удается найти об-
щие черты...

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В художественной 
галерее «Университет 
культуры» до 12 октября 
можно увидеть уникаль-
ную выставку молодых 
художников из Москвы и 
Минска. Вход свободный.

Экспозицию приурочили к 
международному конгрессу 
«Вузы культуры и искусств 
в международном гумани-
тарном сотрудничестве: гло-
бальные вызовы и стратегии 
действий». Представлены 
лучшие работы студентов 
и выпускников Московского 
государственного института 
культуры и Белорусского го-
сударственного университета 
культуры и искусств. Это тво-
рения как в сфере креативно-
го и цифрового дизайна, изо-
бразительного искусства, так 
и современного декоратив-
но-прикладного искусства: от 
керамики и соломоплетения 
до «маляванак» и росписи 
по стеклу. 

– Ни для кого не секрет, что 
только в диалоге можно вы-
работать верную стратегию 
действий, чтобы приумно-
жить достижения культуры, – 
отметила ректор Белорус-
ского государственного 
университета культуры и 
искусств Наталья Карчев-
ская. – Мы очень рады, что 
проект состоялся, и надеем-
ся, что он доставит всем удо-
вольствие. 

В свою очередь ректор Мо-
сковского государственно-
го института культуры Ека-
терина Кудрина призналась, 
что не ожидала такого актив-
ного и позитивного развития 
сотрудничества даже после 
подписания соглашения меж-
ду вузами: 

– Мне бы хотелось, чтобы 
после выставки наше сотруд-
ничество превратилось в се-
тевое взаимодействие, при 
котором творческие педаго-
гические школы по разным 
направлениям позитивно 
обменивались своим опы-
том работы, механизмами, 
возможностями, знаниями и 
навыками по подготовке сту-
дентов разных стран. 

К тому же благодаря он-
лайн-технологиям границы в 
современном мире не препят-
ствие, все зависит только от 
желания тех или иных людей 
обмениваться друг с другом 
бесценным опытом.

ДИАЛОГ ШКОЛ



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Вместо скучных 
указателей – 
веселые аграрные.

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент
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А

КАРТА РОДИНЫ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Под занавес сельскохозяйственного сезона бе-
лорусы устраивают грандиозные праздники в честь 
тружеников села. Народные гулянья в регионах по 
размаху ничуть не уступают столичным.

1. НАРЯДИТЬ КОЛОСКИ  
ПОЯРЧЕ

Беларусь – единственная страна, где славянскую традицию 
отмечать окончание жатвы превратили в государственный 
праздник. Как только последний комбайн уходит с поля, насту
пает время шумного гулянья. Причем каждый регион устраива
ет свои «Дажынкі»: радость умножают в разы и делят на всех.

Готовиться к фестивалю начинают за год. Города проведения 
(а они всегда разные) приводят в порядок, капитально ремон
тируют и благоустраивают. Потому что праздник неизменно 
стартует с грандиозного карнавала на главных улицах – яр
кое шествие растягивается на километры. Красавицы в на
циональных костюмах, парады сельхозтехники, пирамиды из 
вкуснейших фруктов и овощей нового урожая. Но главный ге
рой – последний сноп, убранный с поля. Ему особый почет, ведь 
это символ богатства и плодородия. Кстати, охапки колосков 
тоже наряжают в яркие одежки – таков заведенный порядок.

Глина, песок, лед? У хлебо
робов из Беларуси свой осо
бый материал для творче
ства – соломенные тюки. 
Их складывают, словно 
конструктор, и вдоль до
рог буквально вырастают 
целые замки и города.

Простой корм для буренок тут 
могут превратить в парочку влюб
ленных крестьян, забавных мед
вежат и даже трактор. Хозяйства 
и фермеры соревнуются в том, чьи 
работы краше и интереснее. Ради 
чего стараются, если с наступлени
ем холодов артобъекты все равно 
уйдут на корм скоту? Для настроения! 
Путь на «Дажынкі» всегда лежит через 
поля. Гости пока доедут, наберутся положи
тельных впечатлений и наполнят смартфоны 
веселыми селфи.

3. ПРИКУПИТЬ МАЛЯВАНКИ  
И РУШНИКИ

В России – гжельский фарфор, жостовские под
носы, палехские шкатулки и хохломская посуда. 
А чем могут похвастаться белорусы? Маляванки, 
вышитые сорочки, расписная мебель, тканые покры
вала и рушники – чего только не продают народные 
умельцы! Традиционным промыслам государство 
оказывает существенную поддержку – культурное 
наследие не должно исчезнуть в эпоху массового 
потребления. Бойкая торговля хендмейдом про
ходит именно на сезонных фестивалях.

Излюбленная забава на «Дажынках» – беспро
игрышная лотерея. В качестве призов не только 
глиняные кубки и сувениры изо льна, но и весьма 
солидные позиции вроде живого поросенка или 
теленка. Участ вовать будем?

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
Где и когда пройдут празднества:
 ● Шарковщина (Витебская область) – 29 сентября;
 ● Октябрьский (Гомельская область) – дата уточняется;
 ● Хотимск (Могилевская область) – дата уточняется.

5.  СТАНЦЕВАТЬ ПОЛЬКУ 
С ПОДКИНДЕСОМ

Помните, как в песне у народного 
артиста Беларуси Анатолия Ярмо
ленко?

І не трэба нас вучыць,
Абуваць у лапці,

Піць умеем і рабіць,
Полечку скакаці.
Это точно про атмосферу 

«Дажынак». Песеннотанце
вальный марафон начинают 
рано утром, а заканчивают за 
полночь. Сцена не остается 

пустой ни на минуту – любительские кол
лективы нонстоп чередуются с профессио
нальными. При этом никакой эстрады – 
лучше всего заходят народные мотивы.

Ну и как же без белорусской польки? 
К Польше танец никакого отношения не 
имеет: его название связано с «половин
ным шагом» – быстрыми прыжками с ноги 
на ногу. Полькабабочка, полькатрясуха, 
полькавеселуха – у этого хореографиче
ского чуда сотни вариаций. Одна из самых 
веселых исполняется с подкиндесом – да
мы буквально подлетают в воздух, а муж
чины их надежно поддерживают.

Хочешь есть калачи? Не сиди на печи! Тра
диционно из муки нового урожая пекут 
большой каравай. Пшеничное душистое 
угощение впечатляет не только вкусом, но 

и размерами – весит, как правило, десятки, 
а то и сотни килограммов.

Многоярусные румяные булки напо
минают произведения искусства – их 
украшают съедобными цветами, пти
цами, мельницами и государственной 
символикой. На изготовление одного 
каравая может уйти неделя – замесить, 

поднять, пропечь. И все это дела
ют вручную – традиционный хлеб 
просто не получится, если хоть на 
одном из этапов подключить маши
ны.  Рецепты ароматного лакомства 
хозяйки гостям «Дажынак», конеч
но, не раскрывают. Но попробовать 
кусочек – всегда пожалуйста. 

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОГУЛЯТЬ  
НА «ДАЖЫНКАХ»
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2. ОТКУСИТЬ КУСОК  
ОТ КАРАВАЯ-ВЕЛИКАНА
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Для благополучия в доме и везения  
в личной жизни – льняные обереги!

Хлеб-соль для 
дорогих гостей.
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4.  ПОВАЛЯТЬСЯ 
НА АРТ-СЕНОВАЛЕ
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